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En la República de Colombia, el día martes 19 de 
noviembre de 2024, abriendo el registro a las 8:31 
a. m., e iniciando a las 10:21 a. m., atendiendo la 
convocatoria a sesión presencial, se reunieron los 
honorables representantes que a continuación se 
relacionan, con el fin de sesionar de conformidad con 
el mandato legal, en el Salón Elíptico del Capitolio 
Nacional.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso 
que los honorables representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado:

A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio de 2024 - 20 de junio de 2025

Acta de Plenaria número 195 de la sesión ordinaria del día martes 19 
de noviembre de 2024.

Presidencia de los honorables Representantes, Jaime Raúl Salamanca Torres, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez, Lina María Garrido Martín.
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Excusas aceptables de los Honorables 
Representantes a la Cámara

Incapacidad física de los Honorables 
Representantes a la Cámara

(Artículo 90 de la Ley 5ª de 1992)
Aristizábal Saleg Sandra Bibiana.
Arizabaleta Corral Gloria Elena.
Caicedo Rosero Ruth Amelia.
Escaf Tijerino Agmeth José.
García Ríos Alejandro.
Gómez Castaño Susana.
López Salazar Karen Juliana.
Pete Vivas Ermes Evelio.
Polo Polo Miguel Abraham.
Torres Romero Dolcey Óscar.
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.
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Excusas aceptables de los Honorables 
Representantes a la Cámara

(Artículo 90 de la Ley 5ª de 1992)
Excusas de los Representantes

Acosta Infante Yenica Sugein.
Alfonso Jurado Martha Lisbeth.
Avendaño Fino Cristian Danilo.
Caicedo Navas Diego Fernando.
Carrasquilla Torres Silvio José.
Losada Vargas Juan Carlos.
Perdomo Gutiérrez Mary Anne Andrea.
Pérez Rojas John Édgar.
Quintero Amaya Diógenes.
Sánchez Reyes Javier Alexánder.
Velasco Burbano Erick Adrián.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara 
de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. 

La Presidencia ordena a la Secretaría General dar 
lectura al orden del día. 

La Secretaría General procede de conformidad.
ORDEN DEL DÍA

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 
PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2024-2025

Del 20 de julio de 2024 al 20 de junio de 2025
(Primer Período de sesiones de 20 de julio al 16 

de diciembre de 2024) 
Artículo 138 de la Constitución Política de 

Colombia
SESIÓN PLENARIA

ORDEN DEL DÍA
Para la Sesión Ordinaria del día martes 19 de 

noviembre de 2024
Hora: 08:00 a .m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Himno Nacional de la República de Colombia
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III
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1 de julio 03 de 
2003)

IV
Informes de Objeciones

Proyecto de Ley número 326 de 2022 Cámara, 
184 de 2022 Senado, por medio de la cual se 
modifica la Ley 1480 de 2011 y se crean medidas 
de protección en favor del consumidor de comercio 
electrónico.

Publicado en la Gaceta del Congreso número 
1984 de 2024.

Comisión Accidental: Representante Álvaro 
Henry Monedero Rivera.

Anuncio: noviembre 18 de 2024
V

Proyectos para Segundo Debate
1.  Proyecto de Ley número 225 de 2023 

Cámara, por medio del cual se modifica la Ley 
1566 de 2012, se dan lineamientos para una política 
de reducción de riesgos y daños para personas que 
consumen sustancias psicoactivas y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Daniel Carvalho Mejía, 
Duvalier Sánchez Arango, Juan Carlos Losada 
Vargas, Catherine Juvinao Clavijo, María del Mar 
Pizarro García, Juan Camilo Londoño Barrera, 
Cristian Danilo Avendaño Fino, Jennifer Dalley 
Pedraza Sandoval, Julián Peinado Ramírez, Jaime 
Raúl Salamanca Torres, Alejandro García Ríos, 
Agmeth José Escaf Tijerino y los Senadores Jorge 
Enrique Benedetti Martelo, Berenice Bedoya Pérez, 
Martha Isabel Peralta Epieyú, Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta.

Ponente: Representante Agmeth José Escaf 
Tijerino.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1295 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1669 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 786 de 2024 y 1038 
de 2024 Enmienda

Aprobado en Comisión Séptima: mayo 20 de 
2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
2.  Proyecto de Ley número 231 de 2023 

Cámara, por el cual se establecen medidas para 
la recuperación de suelos con vocación de uso 
agrícola y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Luis Ramiro Ricardo 
Buelvas, Diógenes Quintero Amaya, Karen Astrith 
Manrique Olarte, John Jairo González Agudelo, 
Gerson Lisímaco Montaño Arizala, Hugo Alfonso 
Archila Suárez, Juan Carlos Vargas Soler, Julio 
Roberto Salazar Perdomo, Ana Rogelia Monsalve 

Álvarez, Haiver Rincón Gutiérrez, Olga Beatriz 
González Correa, Jorge Rodrigo Tovar Vélez y el 
Senador José David Name Cardozo.

Ponente: Representante José Octavio Cardona 
León.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1328 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1674 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1760 de 2023.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 05 de 
2023.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
3.  Proyecto de Ley número 222 de 2023 

Cámara, mediante la cual se modifica la ley 2079 
de 2021 de vivienda y se reconoce la vivienda 
palafítica y se dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Orlando Castillo 
Advíncula.

Ponente: Representante Andrés Eduardo Forero 
Molina.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1298 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 332 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 705 de 2024.

Aprobado en Comisión Séptima: abril 24 de 
2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
4.  Proyecto de Ley número 376 de 2024 

Cámara, por medio de la cual se dejan exentos 
a los convenios solidarios de las juntas de acción 
comunal del pago del gravamen a los movimientos 
financieros.

Autores: Representantes Wilder Iberson Escobar 
Ortiz, Wilmer Yair Castellanos Hernández, Luvi 
Katherine Miranda Peña, Óscar Darío Pérez 
Pineda, Olga Lucía Velásquez Nieto, Carlos Alberto 
Cuenca Chaux, Milene Jarava Díaz, Ángela María 
Vergara González, Armando Antonio Zabaraín 
D’Arce, Daniel Carvalho Mejía, Teresa de Jesús 
Enríquez Rosero, Wadith Alberto Manzur Imbett, 
Etna Támara Argote Calderón y otra firma.

Ponentes: Representantes Wilmer Yair 
Castellanos Hernández, Carlos Alberto Carreño 
Marín, Bayardo Gilberto Betancourt Pérez, Carlos 
Arturo Vallejo Beltrán, Wilder Iberson Escobar 
Ortiz.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 157 de 2024.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 516 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 888 de 2024.
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Aprobado en Comisión Tercera: mayo 21 de 
2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
5.  Proyecto de Ley número 316 de 2023 

Cámara, 64 de 2023 Senado, por medio de la 
cual se permite el divorcio por la sola voluntad 
de cualquiera de los cónyuges y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representante Luvi Katherine Miranda 
Peña y el Senador David Andrés Luna Sánchez.

Ponente: Representante Julio César Triana 
Quintero.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1002 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 751 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1191 de 2024.

Aprobado en Comisión Primera: julio 30 de 
2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
6.  Proyecto de Ley número 147 de 2023 

Cámara, por medio de la cual se establecen 
políticas públicas de alfabetización virtual para la 
protección de niñas, niños y adolescentes contra el 
grooming y la violencia sexual digital, se modifica el 
Código Penal, se establece el tipo penal de grooming 
o acercamientos sexuales digitales abusivos en 
menores de 14 años y se dictan otras disposiciones.

Autores: Senador Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán y los Representantes Andrés Felipe Jiménez 
Vargas, Juan Manuel Cortés Dueñas.

Ponente: Representante Andrés Felipe Jiménez 
Vargas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1191 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso números 1332 de 2023 y 102 
de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 594 de 2024.

Aprobado en Comisión Primera: febrero 28 de 
2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
7.  Proyecto de Ley número 021 de 2023 

Cámara, por medio de la cual se modifica la Ley 
376 de 1997 y se dictan otras disposiciones. Ley de 
la Fonoaudiología.

Autores: Representantes Germán Rogelio Rozo 
Anís, Julián Peinado Ramírez, Carlos Adolfo Ardila 
Espinosa, Héctor David Chaparro Chaparro, 
Betsy Judith Pérez Arango, Elizabeth Jay-Pang 
Díaz, Hugo Alfonso Archila Suárez, Luis Carlos 
Ochoa Tobón, César Cristian Gómez Castro, Jairo 
Humberto Cristo Correa.

Ponentes: Representantes Germán Rogelio Rozo 
Anís, Juan Felipe Corzo Álvarez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 959 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1258 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1516 de 2023.

Aprobado en Comisión Séptima: septiembre 26 
de 2023.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
8.  Proyecto de Ley número 296 de 2023 

Cámara, por medio de la cual la nación se asocia 
a la conmemoración de los cuarenta (40) años de 
creación del municipio de Santa Rosa del Sur, en el 
departamento de Bolívar, se rinde homenaje público 
a sus pobladores y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Juan Carlos Vargas 
Soler, Ángela María Vergara González, Dorina 
Hernández Palomino y el Senador Jorge Enrique 
Benedetti Martelo.

Ponente: Representante Fernando David Niño 
Mendoza.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1578 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1824 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1262 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: marzo 20 de 
2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
9.  Proyecto de Ley número 291 de 2023 

Cámara, por la cual se adoptan medidas de 
protección para personas naturales frente al 
reporte o denuncia de presuntos actos y/o hechos de 
corrupción.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Néstor Iván Osuna Patiño; la Senadora 
Gloria Inés Flórez Schneider; los Representantes 
María del Mar Pizarro García, David Ricardo 
Racero Mayorca, Andrés David Calle Aguas, 
Catherine Juvinao Clavijo, Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce.

Ponentes: Representantes Catherine Juvinao 
Clavijo, Carlos Felipe Quintero Ovalle, Orlando 
Castillo Advíncula, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Jorge Méndez Hernández, Miguel 
Abraham Polo Polo, Juan Daniel Peñuela Calvache, 
David Ricardo Racero Mayorca, Marelen Castillo 
Torres, Luis Alberto Albán Urbano.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1676 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 241 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1845 de 2024.

Aprobado en Comisión Primera: junio 05 y 11 
de 2024.
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Anuncio: noviembre 18 de 2024.
10.  Proyecto de Ley número 308 de 2023 

Cámara, por medio del cual se actualiza el impuesto 
al consumo de cigarrillos y tabaco elaborado, y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Armando Antonio Zabaraín 
D’Arce.

Ponentes: Representantes Armando Antonio 
Zabaraín D’Arce, Elkin Rodolfo Ospina Ospina.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1680 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 256 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 359 de 2024.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 23 de 2024.
Anuncio: noviembre 18 de 2024.
11.  Proyecto de Ley número 122 de 2023 

Cámara, por medio de la cual se reconocen, 
morigeran y regulan las actividades de la cultura 
rural y urbana popular con animales en el territorio 
nacional y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Christian Munir Garcés 
Aljure, Ana Rogelia Monsalve Álvarez, Andrés 
Guillermo Montes Celedón, Wilmer Ramiro Carrillo 
Mendoza, Leonor María Palencia Vega, Édinson 
Vladimir Olaya Mancipe, Ángela María Vergara 
González, Miguel Abraham Polo Polo, Haiver 
Rincón Gutiérrez, Hugo Alfonso Archila Suárez, Juan 
Felipe Corzo Álvarez, Betsy Judith Pérez Arango, 
Gersel Luis Pérez Altamiranda, Hernando Guida 
Ponce, Milene Jarava Díaz, Nicolás Antonio Barguil 
Cubillos, Alfredo Ape Cuello Baute, Juana Carolina 
Londoño Jaramillo, Luis Ramiro Ricardo Buelvas, 
William Ferney Aljure Martínez, Diego Fernando 
Caicedo Navas, Andrés Eduardo Forero Molina, 
Hernán Darío Cadavid Márquez, Juan Fernando 
Espinal Ramírez, Yulieth Andrea Sánchez Carreño, 
John Édgar Pérez Rojas, Hernando González, Julio 
Roberto Salazar Perdomo, Yenica Sugein Acosta 
Infante, Hugo Danilo Lozano Pimiento, Wadith 
Alberto Manzur Imbett, los Senadores José Alfredo 
Marín Lozano, Paloma Susana Valencia Laserna, 
Paola Andrea Holguín Moreno, Lidio Arturo García 
Turbay, Julio Alberto Elías Vidal y otras firmas.

Ponente: Representante Ana Rogelia Monsalve 
Álvarez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1082 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 271 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1694 de 2024, 1897 
de 2024 Enmienda.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 24 de 2024.
Anuncio: noviembre 18 de 2024.
12.  Proyecto de Ley número 145 de 2023 

Cámara, por medio de la cual se establecen medidas 

en favor de la protección de la libertad, integridad y 
formación sexual de niños, niñas y adolescentes y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Luis Eduardo Díaz Matéus y los 
Senadores Pedro Hernando Flórez Porras, Fabio 
Raúl Amín Saleme, Paloma Susana Valencia 
Laserna, Gustavo Adolfo Moreno Hurtado, Alex 
Xavier Flórez Hernández.

Ponente: Representante Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1191 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1695 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1570 de 2024.

Aprobado en Comisión Primera: marzo 06 y 13 
de 2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
13.  Proyecto de Ley número 203 de 2023 

Cámara, por medio del cual se crea la Ruta Integral 
de Prevención y Atención para la Salud Mental de 
Niños, Niñas y Adolescentes (RISMNA) desde las 
Instituciones de Educación Preescolar, Básica y 
Media en Colombia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores Juan Carlos Garcés Rojas, 
Julio Elías Vidal, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, 
Juan Felipe Lemos Uribe, José Alfredo Gnecco 
Zuleta, Norma Hurtado Sánchez, Julio Elías Chagüi 
Flórez, José David Name Cardozo, John Moisés 
Besaile Fayad; los Representantes José Eliécer 
Salazar López, Víctor Manuel Salcedo Guerrero, 
Hernando Guida Ponce, Teresa de Jesús Enríquez 
Rosero, Alexánder Guarín Silva, Milene Jarava 
Díaz, Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza, Camilo 
Esteban Ávila Morales, Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Astrid Sánchez Montes de Oca, Diego 
Fernando Caicedo Navas, Ana Paola García Soto, 
Jorge Alberto Cerchiaro Figueroa, Ana Rogelia 
Monsalve Álvarez, Hugo Alfonso Archila Suárez.

Ponente: Representante Diego Fernando Caicedo 
Navas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1292 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 677 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1424 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: junio 11 de 2024. 
Anuncio: noviembre 18 de 2024.
14.  Proyecto de Ley número 092 de 2024 

Cámara, por medio del cual se establece el Día 
Nacional del Pescador.

Autores: Representantes Alexánder Guarín Silva, 
José Eliécer Salazar López, David Alejandro Toro 
Ramírez.
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Ponente: Representante Alexánder Guarín Silva.
Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1148 de 2024.
Publicación Ponencia para Primer Debate: 

Gaceta del Congreso número 1342 de 2024.
Publicación Ponencia para Segundo Debate: 

Gaceta del Congreso número 1685 de 2024.
Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 24 

de 2024.
Anuncio: noviembre 18 de 2024.
15.  Proyecto de Ley número 026 de 2024 

Cámara, por medio de la cual la Nación y el 
Congreso de la República rinden público homenaje 
y se vinculan a la conmemoración de los 180 años 
de fundación institucional del municipio de Ituango, 
departamento de Antioquia, y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes John Jairo González 
Agudelo, Jhon Fredy Núñez Ramos, David Alejandro 
Toro Ramírez.

Ponente: Representante David Alejandro Toro 
Ramírez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1063 de 2024.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1202 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1438 de 2024.

Aprobado en Comisión Segunda: septiembre 04 
de 2024.

Anuncio: noviembre 18 de 2024.
16.  Proyecto de Ley número 356 de 2024 

Cámara, por medio del cual se reconoce como 
evento de interés cultural, deportivo y turístico de 
la nación, el Campeonato de Fútbol “Amistades del 
San Juan” realizado en Andagoya, municipio del 
Medio San Juan – departamento del Chocó.

Autor: Representante Jhoany Carlos Alberto 
Palacios Mosquera.

Ponente: Representante Diego Fernando Caicedo 
Navas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 130 de 2024.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 347 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1132 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 21 de 2024.
Anuncio: noviembre 18 de 2024.

VI
Negocios sustanciados por la Presidencia

VII
Lo que propongan los honorables 

Representantes

EL Presidente.
JAIME RAÚL SALAMANCA TORRES

El Primer Vicepresidente,
JORGE RODRIGO TOVAR VÉLEZ

El Segundo Vicepresidente,
LINA MARÍA GARRIDO MARTÍN

El Secretario General,
JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Buenos días, apreciados colegas, buenos días a 
todos los colombianos que nos ven y nos acompañan 
a esta hora. Buenos días, señor Secretario, por favor, 
abrir el registro. 

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, muy buenos días, honorables 
representantes ya en la Plenaria, buenos días para 
todos, funcionarios de Secretaría y Subsecretaría. 
Siendo las 8 :31 de la mañana, se abre el registro 
para la Sesión Plenaria de hoy martes diecinueve 
(19) de noviembre de dos mil veinticuatro (2024).

Confírmenme si tenemos ya grabación. ¿Verdad? 
Ya se está grabando, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Muchas gracias, señor Secretario, y saludamos 
de manera muy especial y felicitamos por su 
puntualidad a los Representantes Karen Manrique, 
James Mosquera y la Representante Leonor 
Palencia, todos de la CITREP.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Bienvenido, doctor Wills.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Bueno, congresistas. Llevamos una hora desde 

que se abrió el registro. En las bancadas acordamos 
que hoy íbamos a iniciar temprano para poder 
avanzar, toda vez que en la noche de ayer no se 
avanzó y el compromiso era poder avanzar mucho 
más. Lo que me hace pensar que muy posiblemente 
tendremos que citar sesión mañana si hoy no avanza. 

Son sus propios proyectos de ley, congresistas, 
y necesitamos avanzar. Ya voy a abrir el espacio 
para constancias, mientras se conforma el quórum 
decisorio y deliberatorio.

No le escucho, me escribe ahí al chat y le leo, 
doctor. No le escucho. 

Bueno, iniciamos constancias, con los muy 
buenos días nuevamente, para los 50 representantes 
a la Cámara que están en el recinto. Esperando al 
resto de compañeros congresistas. 
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Tiene la palabra Piedad Correal, para una 
constancia hasta por dos (2) minutos y treinta (30) 
segundos.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Piedad Correal Rubiano:

Gracias, señor Presidente. Queridos colegas, es 
para poner en conocimiento una situación que se 
está presentando y que está afectando a todos los 
colombianos, y es el retraso y la cancelación de 
vuelos, que, obviamente, está afectando los derechos 
de los colombianos. 

Hoy tuve una reunión en mi despacho con personal 
vinculado a las aerolíneas y, efectivamente, me han 
colocado en conocimiento de la grave situación que 
se viene dando en el aeropuerto El Dorado.

Esta circunstancia del aeropuerto exige 
soluciones inmediatas por parte de la Aerocivil, 
porque El Dorado es un aeropuerto de categoría 3, 
donde presente fallas, obviamente, afecta toda la 
aviación en todos los departamentos a nivel nacional 
e internacional. 

Hay un estudio de IATA donde efectivamente 
se abre la capacidad del aeropuerto El Dorado, 
colocándola en 68 operaciones por hora, tanto 
en aterrizajes como en despegues; sin embargo, 
actualmente se ha subido a 74 por parte de la 
Aeronáutica, y se está pidiendo que se dé priorización 
a los vuelos comerciales, que, obviamente, son los 
que afectan a los ciudadanos en Colombia.

Se obtuvo conocimiento de que se han presentado 
daños en las luces de las pistas, se han presentado 
huecos en algunas pistas; igualmente, hay un daño 
en lo que tiene que ver con el ILS, que hace el 
acercamiento para los aterrizajes del aeropuerto.

Es inaudito que este ILS venga fallando durante 
todo el año 2024 y que se esté dando ese aterrizaje 
de otra manera que, obviamente, no da la seguridad 
que corresponde a los aterrizajes de los vuelos, sino 
que ha tenido que darse, inclusive […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine representante, treinta segundos.
Intervención de la representante a la Cámara, 

Piedad Correal Rubiano:
[…] Esa circunstancia está haciendo que haya 

demoras en los aterrizajes porque el ILS no funciona 
durante todo el año 2024 y, máxime ahora en 
noviembre y diciembre, donde la pista El Dorado es 
fuertemente afectada por la época invernal. 

Requerimos que la Aeronáutica Civil tome cartas 
en el asunto de manera inmediata, y más ahora que 
viene la época decembrina, para no afectar el turismo 
de Colombia. Muchas gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Con gusto, tiene la palabra Wilmer Castellanos.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Wilmer Yair Castellanos Hernández.

Gracias, Presidente. Un saludo cordial para 
usted y para mis compañeros congresistas. Bueno, 
quiero dejar esta constancia el día de hoy, queridos 
compañeros, y es invitarlos a esta Plenaria, a la 
condecoración que le vamos a hacer, el día de hoy, a 
un deportista que ha sido uno de los más destacados 
que ha tenido nuestro país.

Estamos hablando del ciclista Nairo Quintana, un 
boyacense del cual nos sentimos muy orgullosos y 
al cual condecoraremos el día de hoy a la una (1) de 
la tarde en el Congreso de la República. Presidente, 
tal como lo habíamos solicitado.

Quisiera pedirle el favor a usted y a mis 
compañeros congresistas si nos dan la oportunidad y 
la Plenaria se desarrolla a esa hora, si la pudiéramos 
hacer acá en el Salón Elíptico, teniendo en cuenta 
pues que Nairo Quintana ha sido un hombre muy 
destacado, que le ha traído muchísimas glorias 
deportivas a este país. Es un hombre que ha 
inspirado a miles de jóvenes y, por esa razón, creo 
que se merece todo nuestro reconocimiento. 

En caso de que no se desarrolle hasta esa hora la 
Plenaria, pues les pediría el favor a los compañeros 
congresistas y los invitaríamos para que nos 
acompañen en el Salón Boyacá a este evento tan 
importante para visibilizar a un hombre que, sin 
duda alguna, es orgullo para todos los colombianos.

De otra parte, Presidente, quiero seguir 
insistiendo al Invías y a la ANI sobre la necesidad 
urgente de realizar mantenimiento en el corredor 
más importante, que tiene el departamento de 
Boyacá, como lo es la doble calzada Briceño - Tunja 
- Sogamoso.

Desde hace meses he venido insistiendo y hemos 
venido denunciando que el concesionario devolvió 
y revirtió a la nación 87 kilómetros que hacen parte, 
que hacían parte de esta concesión desde hace más 
de 20 años.

Devolvió 87 kilómetros en el tramo comprendido 
entre Villa Pinzón - Venta Quemada y Tunja, en el 
paso urbano de Tunja en la glorieta de Duitama - 
Tibasosa - Sogamoso, y la glorieta de Duitama - 
Nobsa - Sogamoso. 

Pero lo único que se le olvidó, Presidente, fue 
devolver […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine, representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Wilmer Yair Castellanos Hernández:
[…] Gracias, Presidente. Como le venía diciendo, 

lo único que se le devolvió y que se le olvidó al 
concesionario fue devolver los peajes que hacen 
parte de la concesión. 

Esto fue a través de un acto administrativo que se 
firmaron en el 2021, en donde, a través de un otro sí, 
modificaron el contrato de concesión. 
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Nosotros estamos investigando, porque nos 
parece que hay un detrimento en contra de la nación, 
en contra de los intereses del departamento de 
Boyacá, y el llamado es al Invías, ahora que recibió 
la responsabilidad, que le haga mantenimiento 
correctivo a este importante corredor.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

De acuerdo, Representante, y frente al tema de la 
exaltación a nuestro paisano Nairo Quintana, vamos 
a ver si podemos dar inicio a la sesión y, a medida 
que vaya evolucionando la misma, revisaremos el 
tema, querido colega.

Tiene la palabra James Mosquera y se prepara 
Juan Fernando Espinal.

Intervención del Representante a la Cámara, 
James Hermenegildo Mosquera Torres:

Muchas gracias, señor Presidente. Como siempre, 
un saludo muy respetuoso y cordial afectuoso a 
todos mis colegas, y tenemos que seguir hablando 
del Chocó.

Esta vez, decirle al país que hay muchos 
congresistas, especialmente del vecino departamento 
de Antioquia, que nos han venido impulsando 
para que nosotros en el Chocó, Vigía del Fuerte 
y Murindó, hagamos algo parecido a lo que se ha 
hecho en La Guajira y que se viene haciendo ahora 
en el Urabá.

Lo llamaríamos misión Chocó, misión paz 
Chocó, donde una juntanza entre el Gobierno 
nacional, los empresarios, los industriales, los 
banqueros, la comunidad internacional, la iglesia 
y las organizaciones de base, podamos aunar 
esfuerzos para que le podamos llevar esa escuela, 
esas vías, esos hospitales, esa esperanza a nuestra 
gente, más ahora que tanto se necesita, ahora que 
tanto clamamos para que Colombia entera mire con 
piedad a la gente de nuestras comunidades que, por 
la ola invernal, han perdido todo menos la esperanza 
de vivir en dignidad. 

Así que, mi llamado, el que hago ahora por esos 
micrófonos desde la Cámara de Representantes al 
Gobierno de Gustavo Petro es que le dé viabilidad 
a esta propuesta, que le hemos pasado desde 
hace meses solicitando que active o reactive esta 
posibilidad de paz o misión paz para los chocoanos, 
para la gente de Vigía del Fuerte y de Murindó, 
señor Presidente. 

Este es un clamor que, así como se hizo en La 
Guajira, así como se está haciendo hoy día en el 
Urabá, también nosotros, los chocoanos, podamos 
tener esta posibilidad que creo que va a ser la única 
forma en que podamos transformar al territorio, que 
podamos transformar a nuestras comunidades y, por 
supuesto, hay que vincular a la misma a las alcaldías, 
a la señora gobernadora, a quien desde aquí también 
invitamos a que haga parte de este cometido.

Porque yo creo que solamente así es que podemos 
anhelar o cumplir ese anhelo de vivir con dignidad, 

de vivir sin tantos atropellos y, sobre todo, esos de 
la naturaleza en los últimos días, pero también […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Octavio.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Gracias, Presidente. Presidente, nuevamente 
debo insistir, según mis cuentas a este Congreso le 
quedan 4 semanas de sesiones, realmente 3 más el 
16 de diciembre, que es un lunes, salvo que nos citen 
a extras. 

Yo sí quiero saber por qué el gobierno insiste en 
negar el aval fiscal para que dé una vez por todas se 
resuelva el tema de los honorarios de los concejales 
de quinta y sexta categoría.

¿Con qué cara le vamos a decir a los concejales 
de quinta y sexta categoría que a los representantes a 
la Cámara les quedó grande entender la problemática 
que significa para ellos tener unos honorarios que 
son inferiores al salario mínimo, inhabilitando a 
toda su familia? 

¿Cómo les vamos a decir a los concejales de 
quinta y sexta categoría de este país, que hoy, ya 
prácticamente terminando noviembre, no hemos 
podido debatir en último debate el proyecto de ley 
que les mejora los honorarios?

Cómo les vamos a decir, Presidente, que no 
fuimos capaces, que no pudimos, que nos quedó 
grande agendar un debate, pero cómo le vamos a 
decir que un gobierno que predica ser el gobierno 
del pueblo niega el aval fiscal para que ellos tengan 
derecho a que sus honorarios se equiparen a los de 
cuarta categoría. No hay excusa.

Presidente, no hay explicación, no hay 
justificación con la cual se pueda poner la cara en 
los municipios para explicarle a los concejales que 
a los congresistas de la Cámara les quedó grande 
cumplir con una justa solicitud que ellos han hecho 
con un justo reclamo.

Con un ejercicio de justicia, y es que los honorarios 
de quinta y sexta categoría sean equiparados a cuarta 
categoría. ¿Para cuándo, señor Presidente? Gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Representante, como ya se ha dicho acá y no 
puedo dejar de aclararle al país, este proyecto en 
el momento en que ustedes digan lo agendamos. 
El tema es que aún sigue sin el aval fiscal, y por lo 
tanto, al aprobarlo sin el aval fiscal, lo que hacemos 
es hundirlo.

Yo estoy listo para agendarlo; fue el primer 
proyecto que agendé cuando llegué como Presidente 
y algo que sí le puedo decir al país es que, antes de 
terminar esta legislatura, se agenda con o sin aval 
fiscal listo. Tiene la palabra Juan Fernando Espinal.
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Fernando Espinal Ramírez:

Presidente, muy buenos días y un saludo muy 
especial a los colegas de la Cámara de Representantes.

Realmente preocupa, colegas, la seguridad del 
país. El mismo Ministro del Interior, el doctor Cristo, 
lo manifestó esta semana en una entrevista cuando 
expresó que el próximo gobierno le va a tocar recibir 
un país con temas de seguridad preocupante. Incluso, 
él dice que hay, van a tratar de buscar soluciones en 
lo que falta de este gobierno.

Pero que la situación en materia de seguridad 
para el próximo gobierno no va a ser fácil, y 
Antioquia no es la excepción. Los combates entre 
el Clan del Golfo y el ELN dejaron cuatro (4) 
muertos; o sea, entre bandidos se están asesinando, 
pero lamentablemente siempre está en la mitad la 
población civil. 

Los ciudadanos quedan completamente 
expuestos a la suerte de los bandidos en nuestro país. 
Y nosotros hemos insistido y lo hemos dicho en esta 
curul, los únicos a quienes ha beneficiado la paz 
total del Presidente Petro, la paz total del Presidente 
Petro, ha sido a los bandidos y las estructuras.

Y hemos visto cómo integrantes de la bancada 
de gobierno salen a criticar al gobernador Andrés 
Julián Rendón porque presenta un proyecto de 
ordenanza para crear la sobretasa de seguridad en el 
departamento.

Un proyecto que va a iniciar el debate en la 
asamblea, que no sabemos si va a ser aprobado o no, 
quedará en el debate normal, como se dan los debates 
aquí en el Congreso de la República. Dicen ellos que 
va a afectar a los más pobres; no, no desinformen. 
Esta sobretasa está dirigida para los estratos 4, 5 y 6.

Entonces, ¿por qué no se oponen a la ley de 
financiamiento que sí va a afectar a todos los 
colombianos? Y si esta sobretasa se aprueba, 
pues se llegarían a instalar 5.000 kilómetros de 
fibra óptica para instalar cámaras de seguridad, 
dotación de camionetas, drones, radios y mejorar la 
infraestructura. 

Yo le digo al Gobierno nacional si está preocupado 
por la seguridad […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine, Juan Fernando.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Juan Fernando Espinal Ramírez:
[…] Gracias, señor Presidente. Yo sí le digo al 

Gobierno nacional, especialmente a los colegas del 
Pacto Histórico, que, si tanto están preocupados 
por la seguridad, si tanto les preocupa el proyecto 
de ordenanza del gobernador de Antioquia, pues 
ayuden.

Para que el Presidente de la República fortalezca 
la seguridad no solamente en Antioquia, sino en 
todos los departamentos. La seguridad del país no 

va bien y los únicos beneficiados son las estructuras 
criminales. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Con gusto, representante. Tiene la palabra Juan 
Pablo Salazar.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Pablo Salazar Rivera:

Muchas gracias, señor Presidente. Quiero hacer 
un llamado a todos los congresistas y ambientalistas 
de este país para que centremos nuestra mirada en lo 
que se conoce como el macizo colombiano.

El día de hoy, las comunidades se encuentran 
en asamblea permanente o, prácticamente, en una 
movilización de la sociedad civil, de las comunidades 
indígenas y de las comunidades campesinas en el 
municipio de La Vega en el departamento del Cauca.

Exigiéndole al Gobierno nacional que revise los 
títulos mineros que hay sobre esa zona, en donde 
se están afectando las fuentes hídricas. En donde 
el colegio de Altamira, una institución educativa, 
lleva varios meses ya sin el servicio de agua potable 
porque se han contaminado esas aguas de esta zona, 
y las vías que se hicieron para poder transitar y 
llegar ahí los estudiantes hoy están siendo utilizadas 
por parte de los mineros.

Una zona que no tiene una vocación minera, 
pero que en ella existe un sinnúmero de títulos y 
concesiones a las que hay que prestarles especial 
atención. 

Recordemos que es el macizo colombiano el 
lugar en donde nacen los 3 ríos más importantes del 
país, que hoy están afectados, y en el gobierno del 
cambio se espera que se pueda priorizar el medio 
ambiente y ordenar el territorio alrededor del agua, 
como se planteó en el Plan Nacional de Desarrollo y 
que aún las comunidades lo están reclamando. 

Así que esperamos que el Ministerio de Ambiente 
y el señor Ministro de Minas y Energía le presten 
atención lo antes posible a esta situación que hoy 
vive el departamento del Cauca en el municipio de 
La Vega. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Cathy Juvinao.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Catherine Juvinao Clavijo:
Gracias, Presidente. Yo no puedo creer realmente 

lo que el gobierno del cambio, que llegó al poder 
con la bandera de la educación, está haciendo con 
el Icetex y, por esa vía, con centenares de miles de 
estudiantes o que bien tienen un crédito hoy, gracias 
al cual se están educando o que quieren aplicar para 
la convocatoria de 2025.

Este es el gobierno con el presupuesto más alto 
de la historia. No obstante, desde agosto tiene al 
Icetex en una situación en la que no le ha girado 
cerca de 402.000 millones de pesos, enfrentando 
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una des financiación global para 2025 de cerca de 
un billón de pesos.

Con esto, Presidente Petro, usted, tanto que dice 
defender a los jóvenes, está afectando a 184.000 
que van a quedar sin subsidio de tasa; no se le van 
a poder renovar los créditos a aproximadamente 
114.000 subsidios en materia de sostenimiento, no 
se podrían aprobar cerca de 35.000 condonaciones 
para la población vulnerable y se reduciría su 
promesa de ampliar cerca de 500.000 cupos para la 
educación superior. 

Con esto, usted dio un brochazo; estaría 
cercenando la posibilidad de cerca de 200.000 
nuevos cupos, Presidente.

Uno no puede, mientras tiene 1.4 billones de 
pesos parqueados en el Ministerio de Igualdad, 
y mientras tiene una cantidad de entidades que a 
noviembre no llevan una ejecución ni siquiera del 
30% del presupuesto, desfinanciar y marchitar la 
entidad que le permite a los estudiantes en condición 
vulnerable e inclusive a los estudiantes de clase 
media que no tienen para pagar la totalidad de una 
carrera universitaria poder acceder a la educación 
superior.

Y ¡ojo! Presidente Petro, cuando usted marchita 
el Icetex, usted lo que hace es mandar a esa población 
estudiantil, que de nuevo asciende a centenares de 
miles de estudiantes jóvenes en Colombia, al sector 
financiero privado, en donde igual van a tener que 
pedir los créditos a unas tasas más onerosas y en 
unas condiciones más desfavorables.

Quiero resaltar el caso de la estudiante fagotista 
Karina Muñoz, una estudiante que se ganó una beca 
de jóvenes talentos con el Icetex. Se fue a Barcelona 
y el Icetex, después de haberla becado, le dice que 
ya no y que le retira la beca. Ella ya pidió unos 
préstamos de más de 30 millones de pesos para 
poderse sostener en España […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine, Representante Juvinao.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Catherine Juvinao Clavijo:

[…] Así que, Presidente, no hay derecho cuando 
usted le quita la plata al Icetex y deja a los miles de 
estudiantes colgados con sus créditos. Eso se llama 
violencia; eso es violencia psicológica.

Y les quiero recordar que en el control político 
de salud mental que se hizo en estos días en esta 
Plenaria, una de las causas de ideaciones suicidas 
en los jóvenes es no tener cómo estudiar, es no tener 
cómo pagar la matrícula, es no tener cómo pagar los 
créditos. Todos queremos una financiación pública 
universal para la educación; ojalá que sí, pero 
mientras no haya eso, no le podemos marchitar los 
créditos.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Vamos a darle la palabra a estudiantes del primer 
torneo regional de debate escolar Boyacá Tierra de 
Jóvenes Líderes. Tiene la palabra Grey Serrano.

Intervención del estudiante del Primer Torneo 
Regional de Debate Escolar Boyacá Tierra de 
Jóvenes Líderes, Juan Diego Barrera:

Muy buenos días para todos, es un placer estar 
aquí frente a ustedes. Hoy me encuentro yo, Juan 
Diego Barrera, junto a mis compañeras Gray 
Serrano y Camila Bernal en una intervención que se 
pudo realizar gracias a un concurso de debate que se 
realizó en el municipio de Garagoa, Boyacá, más en 
el Valle de Tenza.

Venimos de la Institución Educativa Técnica San 
Luis a hacer una aclaración hacia ustedes.

Primeramente, vamos a dar unos agradecimientos 
a Jaime Raúl Salamanca, Presidente de la Cámara 
de Representantes; a Carolina Espitia, Senadora; 
y a Luisa Rodríguez, Directora de Juventud del 
departamento de Boyacá.

Agradecimientos a todas las personas que hicieron 
posible que estemos el día de hoy acá, a nuestros 
padres que nos ayudaron, a los profesores que nos 
fundamentaron en el concurso de debate para que 
nos dieran este premio de estar aquí frente a ustedes 
y poder tener nuestra intervención. A continuación, 
le doy la palabra a mi compañera Gray Serrano.

Intervención de la estudiante del Primer 
Torneo Regional de Debate Escolar Boyacá 
Tierra de Jóvenes Líderes, Grey Serrano:

Buenos días, es importante tener en cuenta 
que nosotros mencionamos el debate como una 
actividad fundamental que nos ayuda a nosotros a 
poder investigar, argumentar y compartir con todos 
los demás nuestros pensamientos en base a ideas 
sólidas.

Nos parece importante porque el tema del 
análisis y el pensamiento crítico se ve fortalecido 
en los jóvenes de Colombia de Boyacá, del Valle de 
Tenza, y qué más importante que nuestros futuros 
doctores, profesores, abogados y hasta congresistas 
tengan estos inicios en debates que se pueden estar 
dando en cada región, como se viene dando en el 
Valle de Tenza.

Un valle que está lleno de mucho potencial juvenil 
que podrá acompañar todo este proceso para seguir 
ejerciendo de diferentes formas algo que genera un 
progreso a largo plazo para la sociedad, creando un 
criterio en los más jóvenes para el futuro de todos. 
Le doy paso a mi compañera María Camila.

Intervención de la estudiante del Primer 
Torneo Regional de Debate Escolar Boyacá 
Tierra de Jóvenes Líderes, María Camila:

Buenos días, como última intervención, nosotros 
consideramos menester mencionar que, a pesar de 
que somos conscientes de la participación de distintas 
instituciones en nuestra región, también pedimos 
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cordialmente a todos ustedes su apoyo y distintos 
aspectos positivos en lo que respecta distintas 
cuestiones como lo es la salud y la educación en 
nuestra región.

Boyacá es un lugar muy rico en cultura; su 
gente tiene bastante con lo que luchar, por lo que 
consideramos bastante importante mencionar 
el hecho de que apoyar esta región y apoyar a su 
gente es apoyar a los futuros, como mencionó mi 
compañera congresistas y gente que liderará el país. 
Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Muchas gracias, jóvenes maravillosos e 
inspiradores, felicitaciones. Tiene la palabra Dorina 
Hernández y se prepara Katherine Miranda.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Dorina Hernández Palomino:

Buenos días para todos los representantes a la 
Cámara, la junta directiva y a todos los que nos 
siguen. Muchísimas gracias. También felicitar y 
exaltar a estos estudiantes de acá de Boyacá por 
andar pues metidos y preocupados por el debate.

Quiero aprovechar esta constancia para decirles 
que, en el marco de la radicación del proyecto de 
libertad y orden justo, que llevamos a cabo el 6 de 
noviembre, donde trajimos a las madres de Soacha 
con toda su simbología de las botas. Mientras 
radicábamos este proyecto de modificación del lema 
del escudo nacional, para que precisamente nuestra 
mentalidad de país, nuestra identidad nacional, sea 
basada en el orden justo.

Hemos traído esa muestra de las botas con las 
madres de Soacha, como representación del orden 
injusto que hemos tenido en este país, donde todos 
conocemos ese hecho tan indignante que cometió el 
Congresista Polo Polo.

El día de ayer radicamos la denuncia penal 
contra el congresista, porque consideramos que 
allí posiblemente ha incurrido en el hostigamiento 
agravado, en la discriminación agravada y en la 
injuria agravada.

Esta denuncia la radicamos ante la Corte Suprema 
con el acompañamiento de Senadores como Iván 
Cepeda, María José Pizarro, la Representante Mafe 
Carrascal, Eduard Sarmiento y mi persona.

Ese acto congresional, que también pues 
realizábamos, fue agredido por otro representante, 
pero también quiero llamar la atención en las 
denuncias de muerte que está padeciendo, después 
de este hecho, la madre de Soacha, Ana Pérez.

Exigimos que haya una investigación, que no se 
siga revictimizando, que se respete la memoria y la 
dignificación de estos jóvenes que fueron víctimas 
de un crimen de Estado de manera extrajudicial. 
Convocamos al Congreso y al país a que se logre 
solidarizar.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Katherine Miranda y se prepara 
Carlos Ardila.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Katherine Miranda Peña:

Muchísimas gracias, señor Presidente y 
estimados colegas. Nosotros, hace poco más de un 
año, hicimos una denuncia en estos micrófonos y, 
de hecho, también en las Comisiones Económicas, 
advirtiéndoles a cada uno de ustedes que el 
presupuesto presentado por el Gobierno nacional el 
año pasado venía desfinanciado.

¡Oh sorpresa! Que hoy la historia y la situación 
económica que está viviendo el Gobierno nacional 
nos da nuevamente la razón.

Yo creo que es profundamente irresponsable 
las medidas que ha tomado este gobierno frente al 
plan mensualizado de caja que aplazó y el decreto 
de reducción de gastos, donde solamente se van a 
reducir gastos por el orden de 25 billones de pesos, 
cuando hoy el déficit que tiene el país para lo que 
falta para terminar este año es de 56,2 billones de 
pesos. 

A mí que el Gobierno nacional me explique de 
dónde va a sacar 31 billones de pesos que tiene que 
recortar de manera adicional; cumplir la regla fiscal 
en este momento va a ser prácticamente imposible 
en este año.

Hoy el promedio del gasto mensual del Gobierno 
nacional oscila en los 26,5 billones de pesos, pero 
para cumplir y no romper la regla fiscal, el gobierno 
tendría que reducir el gasto a 15 billones de pesos 
mensuales.

Creo que hoy la disponibilidad del nivel de caja 
del gobierno no la tiene, pero peor aún, estamos 
en los peores índices, peor que la pandemia. Pero 
también advertir que el presupuesto que salió por 
decreto es igual o tal vez más irresponsable que el 
aprobado el año pasado.

Yo hago un llamado a la sensatez al Gobierno 
nacional y al Congreso de la República, uno (1) 
para la no aprobación de la ley de financiamiento 
y dos (2) para que de verdad haya una campaña de 
austeridad y unas políticas de austeridad efectivas, 
y no romper la regla fiscal en nuestro país. Gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Cerramos el espacio de constancias, toda vez 
que estamos ad portas de conformar quórum y 
solamente los congresistas que están aquí apuntados 
van a intervenir Carlos Ardila y se prepara María 
Fernanda Carrascal.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Carlos Adolfo Ardila Espinosa:

Presidente, muchas gracias, colegas, buenos días. 
Hoy quiero dejar constancia por una situación que se 
vive en el departamento del Putumayo, una situación 
que viven más de 113.000 putumayenses que reciben 
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subsidio por gas. El gas ya sea domiciliario o el gas 
sea en pimpinas, en cilindros, como lo queramos 
denominar. 

Estos 113.000 putumayenses hoy están en riesgo 
de no recibir más gas, porque el Ministerio de 
Hacienda no gira los subsidios a los estratos 1 y 2, 
reitero, a esos 113.000 putumayenses.

Desde esta curul queremos hacerle un llamado 
al Ministerio de Hacienda, un llamado para que 
el Ministerio de Hacienda avance con el giro de 
los recursos y los habitantes del departamento del 
Putumayo y de otras regiones del país puedan seguir 
con el subsidio al gas.

Este es un tema muy sentido; este es un tema que 
termina afectando de manera directa a las familias 
más necesitadas del departamento del Putumayo, 
aquellas familias que usan este combustible para 
poder cocinar, para poder subsistir y que hoy, desde 
el mes de julio, se han visto afectadas por el no giro 
de los recursos por parte del Ministerio de Hacienda.

Un llamado al Ministerio, un llamado a la cartera 
de Hacienda para que avance con una pronta solución 
y no se ponga en riesgo este importante servicio en 
el departamento del Putumayo.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

María Fernanda Carrascal y se prepara Duvalier 
Sánchez.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María Fernanda Carrascal Rojas:

Gracias, Presidente. Hace unos días inicié en esta 
Plenaria una denuncia contra el gobierno de Carlos 
Fernando Galán, pero que además toca de alguna 
manera al gobierno de Claudia López, y es que en 
2021 inauguraron un innovador y tecnológico centro 
de atención y valoración de fauna y flora silvestre en 
Engativá.

Supuestamente el mejor de América Latina, 
pero se le caen las paredes; las paredes caen en el 
alimento y en el agua de los animales de la fauna 
silvestre, que son cientos de animales que están ahí 
refugiados y que necesitan ser atendidos.

No solamente esto, sino que el operador BIODES 
ha estado operando de manera ininterrumpida durante 
los últimos 3 años, incluso cuando el gobierno de 
Galán decidió cerrar el centro supuestamente para 
atender la situación de plaga de ratas. Esta plaga 
de ratas inició a tan solo unos meses de haber sido 
inaugurado este centro supuestamente innovador y 
tecnológico.

Esto no es lo más grave; lo más grave es que las 
personas que atienden en este centro de atención 
a la fauna que está ahí refugiada tienen horario de 
oficina, es decir, que los animales solamente se 
pueden enfermar a ciertas horas.

Los concejales de Bogotá hicieron un acuerdo 
con esta administración de Galán y supuestamente 
esto iba a ser mejorado, pero lo que esto demuestra 

es la ineficiencia de la tercerización, la ineficiencia 
de un operador que lleva 3 años haciéndolo mal.

Alcalde Galán, esto se contradice con lo que 
usted ha dicho durante la COP; tiene desfinanciado 
el plan de acción climática mientras endeuda la 
ciudad para pagar obras retrasadas desde la Alcaldía 
de Enrique Peñalosa y de Claudia López, así que, 
por favor, sea coherente, no pose como defensor de 
la biodiversidad cuando tiene esta ciudad al borde 
de una crisis.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Hugo Danilo Lozano y se prepara Alfredo, 
Duvalier Sánchez, perdón, y se prepara Hugo Danilo 
Lozano.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hugo Danilo Lozano Pimiento:

Presidente, muy buenos días, para todos los 
congresistas también. Presidente, mire, este es un 
llamado que le quiero hacer al Ministro de Educación, 
en el sentido de que cuando entregue información a 
la ciudadanía, tiene que entregar información cierta.

En septiembre, entregó un informe donde decía 
que el Ministerio había entregado 96 colegios nuevos 
o remodelados que son producto de la gestión de 
este gobierno.

En un informe, en una investigación que hizo el 
diario El Colombiano, el Ministerio de Educación 
entregó la información respecto a la contratación 
y a la ejecución de estos colegios. Qué sorpresa se 
llevaron cuando revisaron que todos los colegios 
nuevos que está entregando este gobierno fueron 
contratados en el gobierno anterior y que los 
departamentos de la Amazonía y la Orinoquía, 14 
nuevos proyectos que fueron entregados en esos 
departamentos del Meta, Guaviare, Vichada y 
Vaupés, pues fueron también producto de la gestión 
del gobierno anterior.

Esto es para decirle al Ministro de Educación 
que tiene que sacar pecho, pero con la gestión que 
le corresponde al periodo del gobierno de Gustavo 
Petro. Es muy fácil decir que han ejecutado, que han 
hecho y que han beneficiado a 17.000 estudiantes de 
esas zonas rurales dispersas cuando, en realidad, la 
gestión, la entrega de los recursos, la contratación y 
la ejecución se llevó a cabo en el gobierno anterior.

Sin embargo, quiero pedirle al Ministro de 
Educación que tenga en cuenta las 20 sedes 
educativas universitarias que Gustavo Petro 
prometió entregar a esas zonas rurales y dispersas 
donde no tenemos un […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine, doctor Hugo Danilo.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Hugo Danilo Lozano Pimiento:
[…] La solicitud respetuosa que le hacemos al 

Ministro de Educación es que cumpla con la promesa 
que Gustavo Petro les hizo a los departamentos de 
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la Amazonía y la Orinoquía, donde no hay una sede 
universitaria, para que cumpla con esta promesa y le 
entregue al Vaupés una sede universitaria para que 
los jóvenes puedan terminar su educación superior.

Esto es una necesidad imperante y cuando 
contrate y ejecute este contrato, entonces, ahí sí 
pueda salir a los medios de comunicación a decir 
que le ha […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Duvalier Sánchez.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Duvalier Sánchez Arango:
Gracias, Presidente. Yo quisiera pedirle un 

poquito de tiempo por un tema muy importante para 
el Valle del Cauca, el norte del Cauca, es decir, para 
el suroccidente de Colombia. 

Me han escrito muchas personas sobre la posición 
que tengo y que tiene el Partido Verde en la definición 
y en la consulta popular que se va a dar que se va 
a llevar a cabo este domingo en 7 municipios, en 
el sur del Valle del Cauca y en el norte del Cauca, 
para definir si queremos ser un área metropolitana 
con todo lo que esto implica. Entonces, las personas 
quieren saber si esto es positivo o negativo.

Miren, los procesos de metropolización que se 
dan alrededor de las ciudades llevan a que tengamos 
desafíos no solo como ciudades separadas, sino 
desafíos colectivos.

Para eso, por supuesto que es necesario tener 
autoridades regionales en materia de transporte, 
que tomen decisiones por la alta interacción de 
viajes origen destino entre Cali, Candelaria; entre 
Villarrica y Cali; entre Palmira y Cali; entre Jamundí 
y Cali y entre Dagua y Cali, que es la ciudad, la urbe 
más grande, y que debería, por eso, ayudar a estos 
municipios para que se cree una autoridad ambiental, 
porque Cali aporta con la sobretasa ambiental una 
gran cantidad de dinero, miles de millones de pesos 
a la CBC, que todos tenemos dudas de qué hace con 
la plata.

Podríamos tomar decisiones en esos siete 
municipios para hacer un manejo ambiental correcto.

También en materia de seguridad, todos hemos 
visto cómo las afectaciones de bombas en Jamundí 
preocupan a todo el mundo en Cali. ¿Cómo podemos 
tomar decisiones para hacer planes de seguridad de 
manera metropolitana hacer planes macro?

Por supuesto, que aquí hay intereses políticos 
atravesados, donde cada quien quiere administrar 
su pedacito y no pensar de forma colectiva. Todos 
hemos visto cómo, de forma ejemplar, el área 
metropolitana del Valle de Aburrá ha permitido que 
muchos municipios alrededor de Medellín se vean 
beneficiados.

Entonces, si admiramos esa experiencia de 
procesos de metropolización de planificación 
regional, ¿por qué no hacemos lo que ellos ya hicieron 
hace muchas décadas? ¡Ah! Por la mezquindad de 

los intereses políticos, donde no quieren autoridades 
ambientales que les quiten presupuesto, por ejemplo, 
a la CBC, y esto viene, por supuesto del liderazgo de 
la Gobernación del Valle del Cauca. Para terminar, 
Presidente […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine, representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Duvalier Sánchez Arango:
[…] Entonces, por supuesto que yo invito a votar 

sí a la conformación de esta área metropolitana entre 
Cali, Dagua, Villarrica, Puerto Tejada, Jamundí y 
Palmira.

Es importantísimo que el bienestar alrededor 
de Cali sea también responsabilidad de todos estos 
municipios, invirtiendo mejor la plata, haciendo 
proyectos de impacto regional y no lo que sucede 
hoy, que es que la gente, por comprar una casa al 
lado de Cali, pone en riesgo su vida y a nadie le 
importa ¡sí al área metropolitana del suroccidente!

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Colegas, me siguen pidiendo acá el uso de la 
palabra. El acuerdo era que, apenas tuviésemos 
quórum, avanzar en la aprobación de los proyectos. 
Como son solo cinco personas las que están 
inscritas, vamos a darle la palabra; sin embargo, 
vamos a reducir el tiempo a dos 2 minutos exactos, 
sin prórroga. Tiene la palabra Alfredo Mondragón y 
se prepara Olga Beatriz González.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Mondragón Garzón:

Gracias, Presidente. Presidente, avanza la reforma 
al Sistema General de Participaciones y quiero hacer 
un llamado a mi gobierno, si me permiten que quede 
en el registro.

Como integrante de la bancada del Pacto 
Histórico, quiero hacer un llamado a mi Gobierno 
en general, para que se unifique para poder reparar 
esa deuda histórica que tiene el Estado colombiano 
con la salud, la educación y el saneamiento básico. 

No se puede aceptar que haya sectores dentro 
del Gobierno que estén planeando en contra de que 
avance una propuesta de descentralización, en la 
cual se garanticen los recursos para poder resolver 
estos problemas estratégicos del país.

Al mismo tiempo, hago un llamado a esa 
unificación del Gobierno, para que en la ponencia 
actual que se va a discutir en la Comisión Primera de 
la Cámara, no terminemos convirtiendo esa reforma 
en lo que hicieron en el Senado, que fue con la ley 
estatutaria de educación, que le montaron varios 
micos y enmiendas y la terminaron distorsionando, y 
la promesa de resarcir esas deudas que se tienen con 
el país en materia de financiación de salud, educación 
y recuperar la responsabilidad territorial, entonces 
se convierta en una forma de desfinanciación o de 
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ponerle límites a lo que puede contribuir el Gobierno 
sobre responsabilidades territoriales.

Y lo digo precisamente porque estamos 
logrando acuerdo en materia de reforma a la salud 
para recuperar la autoridad sanitaria de los entes 
territoriales.

Así que, hago este llamado e invito a todos los 
maestros y maestras de Fecode, a todos los maestros, 
a que estén muy atentos para que se proteja que 
avance la descentralización, el Sistema General de 
Participaciones, pero que no limiten las garantías 
para estos sectores. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Olga Beatriz González y se prepara Jorge 
Méndez.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Olga Beatriz González Correa:

Buenos días. Yo quiero, en mi calidad de 
representante a la Cámara por el departamento 
del Tolima, dejar una constancia y ojalá todos me 
escuchen sobre la difícil situación que actualmente 
está viviendo el municipio de Melgar en el Tolima, 
debido a las obras de concesión vial 40 exprés; así se 
llama la concesión que tiene a cargo el tramo Bogotá 
- Girardot. 

Esta situación ha generado un impacto devastador 
en la economía local y de la región, que depende 
en gran medida del turismo; esa es su fuente 
principal de ingresos. Afecta a los empresarios, a los 
comerciantes, a las familias y a toda la población en 
general.

La disminución drástica de la llegada de turistas 
a este sector tan importante del Tolima, del oriente, 
sumado a todos los obstáculos de incremento de la 
energía y de los temas de seguridad que hoy están 
en la región, ha afectado enormemente la situación.

Quiero contarles que, uno para llegar a Melgar 
antes de empezar a trabajar, el tercer canal o el tercer 
riel importante que tiene esta avenida se demoraba 
uno 2 horas y media para llegar a Melgar; hoy se 
demora de seis a 8 horas para llegar a Bogotá - 
Girardot - Melgar, 8 horas. Esto es una afectación 
económica enorme para la región en bienes, servicios 
y turistas que no llegan a esta región tan importante.

Quiero contarles que hay 310 hoteles, 402 
viviendas turísticas, 130 restaurantes, 25 discotecas, 
85 bares, 10 agencias de viaje y 5.000 piscinas, porque 
Melgar es la capital de Colombia de las piscinas, que 
está donde más se concentra el flujo turístico de los 
bogotanos. Durante los últimos años, la ocupación 
hotelera ha disminuido significativamente; entre el 
22 y el 23 se tenía un porcentaje de ocupación del 
35%, hoy.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Jorge Méndez y se prepara 
Jennifer Pedraza; Jennifer Pedraza tiene la palabra 
y se prepara Saray Robayo.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Jennifer Dalley Pedraza Sandoval:

Presidente, esta es una constancia para alertar a 
todos los maestros y las maestras del país, porque la 
reforma al Sistema General de Participaciones, como 
llega la Comisión Primera de la Cámara, ya a solo 
dos debates de aprobarse esta reforma constitucional, 
va en contra de lo que toda la vida hemos luchado 
una educación pública adecuadamente financiada 
para cerrar las brechas entre la educación pública y 
privada, entre la educación pública urbana y rural; 
desconoce esa realidad.

Y no solo eso, sino que prácticamente se elimina 
la prioridad de la distribución sectorial de los 
recursos.

Ustedes saben que, si no fuera porque la plática 
del Sistema General de Participaciones está 
amarrada directamente a la salud, a la educación y 
al saneamiento básico, esto podría volverse plata de 
bolsillo que necesitamos hoy proteger.

La reforma al Sistema General de Participaciones, 
no reconoce la deuda histórica de los 200 billones 
de pesos que han dejado de recibir los colegios 
públicos, que tienen hoy a la mitad de los colegios 
sin agua potable y sin internet.

Y cada peso adicional que se le entrega a los 
territorios, los obliga a asumir nuevas competencias, 
como si hoy estuvieran bien, como si hoy tuvieran 
acueductos todos los municipios de nuestro país.

Yo quiero alertar al magisterio colombiano, 
porque aquí lo que está pasando es una versión 2.0 
de la ley estatutaria de educación. Quiero alertarles 
porque, incluso de aprobarse como viene al día de 
hoy, le están colgando un montón de arandelas al 
Sistema General de Participaciones y poniendo en 
riesgo la apuesta por una reforma tan importante 
que realmente garantice la educación básica y media 
como derecho.

Es más, están poniendo a pagar del Sistema 
General de Participaciones dos años de educación 
superior.

De una vez alerto también al movimiento 
estudiantil y al movimiento profesoral de las 
universidades públicas que, mientras nosotros 
luchamos por una reforma a la Ley 30, aquí 
parece que el Gobierno quisiera descentralizar la 
financiación de la educación superior en dos.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Jorge Méndez y cierra Saray 
Robayo.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Méndez Hernández:

Gracias, Presidente. Una vez más quiero 
expresar mi profunda preocupación, con lo que está 
sucediendo con el Ministerio de Minas, el Ministerio 
de Hacienda y Planeación Nacional.

Con los departamentos que han sido beneficiados 
con el subsidio al gas licuado de petróleo, 
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departamentos como Pasto, como Cauca, como el 
Amazonas, pero especialmente el departamento 
de Nariño, corrijo, pero especialmente Caquetá, y 
especialmente el departamento del Archipiélago de 
San Andrés y Providencia.

El día 23 de agosto sostuvimos una reunión con 
estas entidades y los representantes de las empresas 
de gas licuado de petróleo del país, donde se dejó 
claridad de que el Gobierno nacional tiene un déficit 
para el subsidio de este gas para más de 10.000 mil 
hogares en los estratos 1 y 2, pero que realmente no 
han tenido la voluntad de encontrar una solución a 
esto.

Hace ya tres meses, Presidente y colegas, el 
Ministerio de Hacienda y Planeación Nacional, 
prometieron encontrar una fórmula para entregar los 
recursos que hacen falta para completar la vigencia 
2024. A partir del mes de agosto, septiembre, 
octubre, noviembre y diciembre, no existen en este 
momento los recursos para poder seguir subsidiando 
a los miles de hogares que se benefician del gas 
licuado de petróleo.

No hay recursos, no hay acciones por parte del 
Gobierno nacional, no hay una solución a corto 
plazo y quiero dejar esta constancia, señoría, porque 
a partir de la próxima semana lo más seguro es 
que debe entrar en operación el subsidio para estas 
familias que son las beneficiadas y que tendrían 
que volver a cocinar con leña, porque realmente 
este Gobierno no da solución a nada, se queda en 
anuncios, en discursos y no hay ningún tipo de 
solución. Gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tiene la palabra Saray Robayo y sometemos a 
consideración el orden del día.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Saray Elena Robayo Bechara:

Gracias, Presidente. Yo quiero expresar mi 
sorpresa por la indolencia que permanece en este 
Gobierno del cambio frente al hambre en el país.

Frente al hambre de los más de 10.000.000 
colombianos que no comen las tres comidas al 
día, y el desatino, gran desatino de este Gobierno 
fue incluir en el Plan Nacional de Desarrollo la 
transformación número tres: hambre cero, derechos 
a la alimentación y hoy vemos que ahora le quitan 
el rubro al Ministerio de la Igualdad para el hambre 
cero.

Los compromisos de más de 400.000 millones 
de pesos que tenían en transferencias el DPS ya no 
aparecen esta semana; esto es insólito, es incoherente 
con el discurso con el que este centró en el poder de 
este gobierno del cambio.

¿Dónde está la gente más vulnerable pasando 
hambre?

Y este Gobierno quitándole los recursos a las 
entidades que podrían, si así quisieran, ayudar a 
este gran propósito que es erradicar el hambre en 
Colombia.

Que no es un propósito solo del país, es un 
propósito mundial, es un objetivo de desarrollo 
sostenible y es el número dos. Y yo quiero, decirle, 
Presidente, que de verdad me da vergüenza lo que 
hace día a día este Gobierno con el tema de la 
ejecución, pero ahora con el tema de la comida de la 
gente más vulnerable del país.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Secretario, sírvase leer el orden del día para 
someterlo a consideración de la Plenaria.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, certificando quórum decisorio y 
siendo las 10:21 de la mañana, procedemos a la 
lectura del orden del día para la sesión Plenaria de 
hoy, martes 19 de noviembre de 2024.

Lectura orden del día.
Ha sido leído el orden del día señor, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
En consideración el orden del día. Se abre la 

discusión, continúa, se cierra ¿Aprueban el orden 
del día?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Démosle desarrollo al mismo.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Himno Nacional de la República de Colombia.
Himno Nacional de la República de Colombia.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Tercero. Anuncio de proyectos; se anuncian 

los siguientes proyectos para la sesión Plenaria de 
mañana, miércoles 20 de noviembre de 2024, o 
para la siguiente sesión Plenaria donde se debatan 
proyectos de ley o actos legislativos.

Primero. 
Informe de Objeciones;
Proyecto de Ley número 401 de 2023 Cámara y 

número 174 de 2023 Senado.
Segundo. 
Proyectos para Segundo Debate;
Proyecto de Ley número 225 de 2023 Cámara, 

por medio del cual se modifica la Ley 1566 de 2012.
Proyecto de Ley número 222 de 2023 Cámara, 

mediante el cual se modifica la Ley 2079 del 2021.
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Tercero. 
Proyecto de Ley número 376 de 2024 Cámara, 

por medio del cual se exceptúan a los convenios 
solidarios de las juntas de acción comunal.

Proyecto de Ley número 316 de 2023 Cámara, 
número 64 de 2023 Senado, por medio del cual 
se permite el divorcio por la sola voluntad de 
cualquiera de los cónyuges.

Quinto. 
Proyecto de Ley número 147 de 2023 Cámara, 

por medio el cual se establecen políticas públicas de 
alfabetización virtual.

Proyecto de Ley número 021 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se modifica la Ley 376 de 1997.

Proyecto de Ley número 231 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se establecen medidas para la 
recuperación de suelos.

Proyecto de Ley número 296 de 2023 Cámara, 
por medio del cual la Nación se asocia a la 
conmemoración de los 40 años de creación del 
municipio de Santa Rosa del Sur departamento de 
Bolívar.

Proyecto de Ley número 291 de 2023 Cámara, 
por el cual se adoptan medidas de protección para 
personas naturales frente al reporte o denuncia de 
presuntos actos o hechos de corrupción.

Proyecto de Ley número 308 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se actualiza el impuesto del 
consumo de cigarrillos.

Proyecto de Ley número 122 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se reconocen, morigeran y se 
regulan las actividades de la cultura rural y urbana 
popular con animales en el territorio nacional.

Proyecto de Ley número 145 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se establecen medidas en favor 
de la protección de la libertad.

Proyecto de Ley número 203 de 2023 Cámara, 
por el cual se crea la ruta integral de prevención y 
atención a la salud mental para niños.

Proyecto de Ley número 092 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se establece el Día Nacional del 
Pescador.

Proyecto de Ley número 026 de 2024 Cámara, 
por medio del cual la Nación y el Congreso de la 
República rinde público homenaje y se vincula a la 
conmemoración de los 180 años de fundación de la 
institución de fundación institucional del municipio 
de Ituango, departamento de Antioquia.

Proyecto de Ley número 356 de 2024 Cámara, por 
el cual se reconoce como evento de interés cultural, 
deportivo y turístico de la Nación el Campeonato de 
Fútbol Amistades de San Juan.

Proyecto de Ley número 246 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se dictan medidas para el sector 
del trabajo de los servicios de hogar en Colombia.

Proyecto de Ley número 395 de 2024 Cámara, 
por el cual se establecen medidas de paridad de 
género.

Proyecto de Ley número 423 de 2024 Cámara, 
número 46 de 2023 Senado, por el cual se crea el 
Fondo de Emprendimiento para la Mujer.

Proyecto de Ley número 317 de 2023 Cámara, 
por medio el cual se reconoce y exalta el ritmo son 
sureño y sus portadores como parte de la identidad 
de la Nación.

Proyecto de Ley número 175 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se modifica el Decreto Orgánico 
número 111 de 1996.

Proyecto de Ley número 386 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se reconoce a la Universidad 
Tecnológica del Chocó como una institución de 
educación superior.

Proyecto de Ley número 207 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se crean y formalizan las casas 
de cultura a nivel departamental.

Proyecto de Ley número 431 de 2024 Cámara, 
por medio el cual se reconoce la importancia 
cultural en el ámbito del ritual de la luna.

Proyecto de Ley número 183 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se incluye el reconocimiento a la 
identidad de género.

Proyecto de Ley número 028 de 2024 Cámara, 
por el cual la Nación se asocia a la celebración de 
los 160 años de fundación del municipio de Pereira.

Proyecto de Ley número 039 de 2024 Cámara, 
por medio del cual se reconoce al Festival Nacional 
Internacional de Artes.

Proyecto de Ley número 037 de 2024 Cámara, 
por medio del cual el Congreso de la República y 
la Nación se asocia a la conmemoración de los 492 
años del municipio de Galapa, departamento del 
Atlántico.

Proyecto de Ley número 223 de 2024 Cámara, 
por el cual la Nación se vincula al Congreso y al 
Congreso de la República la celebración de los 155 
años de fundación del municipio de Segovia en el 
departamento de Antioquia.

Proyecto de Ley número 241 de 2024 Cámara, 
por el cual se conmemoran los 200 años de la 
Batalla de Ayacucho.

Y el Proyecto de Ley número 344 de 2023 
Cámara, por el cual se crea la empresa colombiana 
de minerales.

Proyecto de Ley número 459 de 2024 Cámara, 
número 51 de 2023 Senado, por el cual se expide el 
Código Procesal del Trabajo.

Proyecto de Ley número 010 de 2024 Cámara, 
por el cual se protege la labor de las madres 
comunitarias.

Proyecto de Ley número 047 de 2024 Cámara, 
por el cual se establecen medidas para la 
implementación de herramientas pedagógicas de 
las artes.

Proyecto de Ley número 399 de 2024 Cámara 
y número 259 de 2024 Senado, por el cual se 
establecen mecanismos para el salvamento, 
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capitalización y regresión de la Empresa Salinas 
Marinas de Manaure - Sama.

Ha sido leído el orden del día, señor Presidente; 
han sido anunciados los proyectos, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Anunciados los proyectos, continuemos con el 
punto siguiente del orden del día.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Cuarto. 
Informe de Objeciones.
Proyecto de Ley número 326 de 2022 Cámara, 

número 184 de 2022 Senado, por el cual la nación 
se modifica la Ley 1480 de 2011 y se crean medidas 
de protección en favor del consumidor de comercio 
electrónico.

Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 
1984 de 2024.

Comisión Accidental Representante Álvaro 
Monedero.

Anuncio noviembre 18 de 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Señor Secretario, sírvase por favor leer el 

informe.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
“Senador Efraín Cepeda. Presidente del Senado. 

Jaime Raúl Salamanca. Representante a la Cámara.
Informe Comisión Accidental. Nos permitimos 

poner a consideración de las respectivas Plenarias 
el siguiente informe con relación al Proyecto de Ley 
número 326 de 2022 Cámara, número 184 de 2022 
Senado, en mérito de lo presentado en el informe 
le solicitamos a la Plenaria del Congreso de la 
República rechazar las objeciones presidenciales 
por inconveniencias presentadas por el Gobierno 
nacional e insistir en el artículo 7º del Proyecto de 
Ley número 326 de 2022 Cámara, número 184 de 
2022 Senado.

Firma: Germán Blanco Senador, Álvaro 
Monedero Representante a la Cámara”.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

En consideración el informe. Se abre la discusión, 
tiene la palabra Liliana Rodríguez.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Gloria Liliana Rodríguez Valencia:

Gracias, Presidente. Es que quiero dejar una 
constancia a las objeciones y es porque así lo 
manifesté en el proyecto y manifesté que, al cobrar 
al consumidor por concepto de la firma, es contrario 
al régimen de la protección del consumidor.

También manifesté que, según el artículo 68 de 
la Ley 45 de 1990, por lo contrario, en el artículo 7º 

no protege al consumidor. Aunque sea este el objeto 
de este proyecto, es muy importante que quede mi 
constancia porque debo actuar de acuerdo con cómo 
voté el proyecto. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Continúa la discusión. Tiene la palabra María del 
Mar Pizarro. Bueno, entonces, como la representante 
no interviene, ¿va a intervenir, Representante 
Pizarro? Tiene la palabra. ¿Va a intervenir? Sí.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María del Mar Pizarro García:

Presidente, yo quisiera invitar a la Plenaria a 
que votemos positivo al informe de la comisión, 
teniendo en cuenta que lo que buscamos es bajar los 
gastos de inclusión financiera en el país.

Tenemos que tener en cuenta que este proyecto 
de ley permite el acceso de la economía popular al 
sistema financiero y hace que bajen los costos del 
comercio electrónico.

Entonces, quisiera invitar a mi bancada y también 
a la Plenaria a que vote positivamente. Muchísimas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se cierra la discusión. Se abre el registro para 
votar el informe de conciliación.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se abre el registro para votar el informe de 
conciliación leído. ¿Cómo vota el ponente?

Intervención del Representante a la Cámara, 
Álvaro Henry Monedero Rivera:

Álvaro Monedero vota SÍ;
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Álvaro Monedero vota SÍ como ponente;
Jezmi Barraza vota SÍ;
Libardo Cruz vota SÍ;
Carlos Ardila vota SÍ;
Jorge Cerchiaro vota SÍ;
Heráclito Landínez vota SÍ;
Alirio Uribe vota SÍ;
Jorge Rodrigo Tovar vota SÍ;
Leonor Palencia vota SÍ;
Jorge Quevedo vota SÍ;
Wilmer Carrillo vota SÍ;
Gerson Montaño vota SÍ;
Wilmer Castellanos vota SÍ;
Fernando Niño vota SÍ;
Pedro Suárez vota SÍ;
Juan Manuel Cortés vota SÍ;
Hugo Archila vota SÍ;
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Germán Rozo vota SÍ;
Héctor Chaparro vota SÍ;
Néstor Rico vota SÍ.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Cierre el registro y anuncia el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
John Jairo González vota SÍ;
Se cierra el registro y el resultado es el siguiente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el SÍ han votado manualmente los 

siguientes representantes: 
Álvaro Monedero.
Jezmi Barraza.
Libardo Cruz.
Carlos Ardila.
Jorge Cerchiaro.
Heráclito Landínez.
Alirio Uribe, se retira el voto manual de Alirio 

Uribe porque lo hizo de manera electrónica.
Jorge Rodrigo Tovar.
Leonor Palencia.
Jorge Quevedo.
Wilmer Carrillo.
Gerson Montaño.
Wilmer Castellanos.
Fernando Niño.
Juan Manuel Cortés.
Pedro Suárez.
Hugo Archila.
Germán Rozo.
Héctor Chaparro.
Néstor Leonardo Rico y John Jairo González.
Para un total de 20 votos manuales por el SÍ.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
82 votos digitales por el SÍ, para un total de 102 

votos por el SÍ.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
0 votos manuales por el NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 4 votos digitales por el NO.
Ha sido aprobado el informe de objeción, 

Presidente.

Publicación registro de votaciones
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyectos para Segundo Debate;
Proyecto de Ley número 225 de 2023 Cámara, 

por medio del cual se modifica la Ley 1566 de 
2012, se dan lineamientos para una política de 
reducción de riesgos y daños para personas que 
consumen sustancias psicoactivas y se dictan otras 
disposiciones.

Autor: Representante Daniel Carvalho y otras 
firmas.

Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 
1295 de 2023.

La ponencia para primer debate fue publicada 
en la Gaceta del Congreso número 1669 de 2023.

La ponencia para segundo debate fue publicada 
en la Gaceta del Congreso número 786 de 2024 y 
número 1038 de 2024 enmienda.

Aprobada en Comisión Séptima: en mayo 20 de 
2024.

Anuncio, en noviembre 18 de 2024.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, se han radicado unos 

impedimentos para este proyecto de ley.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Antes de someter y leer los impedimentos, como 

yo me voy a declarar impedido, le quiero pedir el 
favor al representante Tovar o a la representante 
Lina que procedan a avanzar en este proyecto para 

evitar que mis amigos les dé por demandarme otra 
vez.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Señor Secretario, dé le lectura a los impedimentos.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se ha declarado impedido para el Proyecto de 

Ley número 225 de 2023 Cámara, el Representante 
Jaime Raúl Salamanca Torres, lo anterior toda vez 
que tiene un pariente dentro del segundo grado de 
consanguinidad desempeñándose como director de 
una empresa social del Estado que podría haberse 
beneficiado o afectado con la aprobación de esta 
iniciativa.

Se declara impedida la Representante Karina 
Bocanegra para votar el proyecto de ley, toda vez 
que tiene familiares en primer grado de afinidad que 
podrían beneficiarse y configurarse un conflicto de 
interés.

Esos serían los dos impedimentos, señor 
Presidente; hay una constancia del Representante 
Luis Miguel López de que no participa en la 
discusión y votación de este proyecto.

Han sido leídos los dos impedimentos, señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Representante Mauricio Cuellar tiene el uso de 
la palabra. Señores de cabina, por favor, sonido 
al Representante Mauricio Cuellar del Partido 
Conservador.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón:

Presidente, gracias. Quiero también dejar 
constancia que me retiro del recinto, porque estoy 
también adelantando como autor en la Comisión 
Primera un proyecto de ley que prohíbe el consumo 
de fentanilo en Colombia, y hay un artículo también 
que tiene que ver y que rayaría con esta iniciativa. 
Por lo tanto, dejo constancia de que me retiro del 
recinto. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

En consideración los impedimentos leídos. Se 
abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, abra 
registro, señor Secretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos. ¿Cómo vota el ponente? ¿Agmeth Escaf, 
ponente, cómo vota?

Libardo Cruz vota NO;
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Luis Eduardo Díaz Matéus vota NO; 
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Cristo vota NO, Jairo Cristo;

Jezmi Barraza vota NO;

Wilmer Guerrero vota NO;

Liliana Rodríguez vota NO.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Daniel Carvalho, como ponente, vota NO;

Juan Manuel Cortés vota NO;

Álvaro Monedero vota NO;

Jorge Cerchiaro vota NO;

Marelen Castillo vota NO;

Londoño Juan Camilo vota NO;

Germán Rozo vota NO;

Hugo Archila vota NO;

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Alejandro Toro vota NO;

Gabriel Parrado vota NO;

Luz Pastrana vota NO;

Se retira el voto manual de Gabriel Parrado 
porque lo hizo de manera electrónica.

Señor Presidente, ya hay decisión de la Plenaria;

Ana Rogelia Monsalve vota NO;

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Delcy Isaza vota NO;

Olga Lucía Velásquez ya votó.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Representante Gerson Montaño.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Peñuela vota NO;

Y Gerson Montaño vota NO;

Astrid Sánchez Montes de Oca vota NO;

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Recoja los últimos votos, señor Secretario, y 
cierra el registro.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

¿Quién falta por votar?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Rico vota NO;

Presidente, ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Cierre registro y anuncia el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Cerramos registro, el resultado es el siguiente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el SÍ: 0 votos manuales.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y por el SÍ: 14 votos digitales, para un total de 14 

votos por el SÍ.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el NO han votado manualmente:
Libardo Cruz.
Luis Eduardo Díaz. 
Jairo Humberto Cristo.
Jezmi Barraza.

Wilmer Yesid Guerrero.

Liliana Rodríguez. 

Daniel Carvalho. 

Juan Manuel Cortés. 

Álvaro Monedero.

Jorge Cerchiaro.

Marelen Castillo; Juan, se retira el voto manual 
de Marelen Castillo porque lo hizo de manera 
electrónica. 

Juan Camilo Londoño.

Germán Rozo. 

Hugo Archila Suárez.

Alejandro Toro.

Luz Pastrana. 

Ana Rogelia Monsalve. 

Delcy Isaza. 

Daniel Peñuela.

Gerson Montaño.

Astrid Sánchez Montes de Oca y 

Néstor Leonardo Rico.

Para un total de 21 votos manuales por el NO; 
71 votos electrónicos, para un total de 92 votos por 
el NO.

Señor Presidente, han sido negados los 
impedimentos de Jaime Raúl Salamanca y de 
Mónica Karina Bocanegra.
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Publicación registro de votaciones

(Nota aclaratoria)

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Señor Secretario, dele lectura a la proposición 
con la que finaliza el informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición con fundamento en las anteriores 
consideraciones presento ponencia positiva y 
solicito a los honorables representantes que integran 
la Plenaria de la Cámara de Representantes dar 
segundo debate al Proyecto de Ley número 225 de 
2023 Cámara, por medio del cual se modifica la Ley 
1599 de 2012, se dan lineamientos para una política 
de reducción de riesgos y daños para personas que 
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consumen sustancias psicoactivas y se dictan otras 
disposiciones.

Ha sido leído, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
En consideración el informe de ponencia leído. 

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrada. ¿Cómo vota la Plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Articulado, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
El proyecto tiene 13 artículos, Presidente. 
Para el artículo 1º, tiene una proposición avalada 

proposición de Karen Manrique, Piedad Correal 
incluye: asociados al consumo, de la cual estará 
basada en los derechos humanos, la salud pública, 
la inclusión social, garantizando un enfoque socio 
sanitario integral y diferencial para poblaciones 
en especial condición de vulnerabilidad. También 
deberá incluir el fortalecimiento de capacidades 
institucionales y comunitarias para la prevención y 
la atención oportuna de los problemas asociados al 
consumo de sustancias psicoactivas.

Para el artículo 1º, cuatro proposiciones 
quedaron como constancia de Piedad Correal, 
Agmeth Escaf, Álvaro Rueda y Pedro Suárez.

Para el artículo 2º, cuatro proposiciones 
avaladas por Álvaro Rueda, incluye: transversal, 
abordando los aspectos sociales y culturales del 
consumo, con el fin de se elimina: centrándose, en 
doctor buenos días.

Pedro Suárez Vacca, proposición avalada, 
incluye: el enfoque adoptado se enmarca en 
las obligaciones internacionales asumidas por 
Colombia, particularmente los lineamientos y/o 
recomendaciones internacionales sobre el derecho 
humanitario y la política de drogas, asegurando 
la protección de los derechos humanos y la salud 
pública con elementos fundamentales.

Proposición de Daniel Carvalho incluye: y de 
acción integral e integridad, necesidades sociales. 
En el literal F) incluye: coordinar acciones con 
el sector social del Estado para implementar la 
política y atender a las poblaciones vulnerables y 
de especial atención.

Óscar Sánchez sí está avalada por el doctor 
Óscar. El doctor Óscar, en su proposición, incluye un 
nuevo inciso, la implementación de la política estará 
sujeta a la definición y monitoreo de indicadores de 
impacto de salud pública, sensibilidad a servicios, 
reducción de riesgos químicos y disminución del 
estigma hacia las personas consumidoras, los 
cuales serán definidos por el Ministerio de Salud 

y Protección Social en un plazo de 6 meses tras la 
entrada en vigencia de la presente ley.

Presidente para el artículo, para el artículo 
12, para el artículo 2º, la proposición de la 
Representante Olga Lucía Velásquez quedó como 
constancia.

Para el artículo 4º, dos proposiciones avaladas 
por Daniel Carvalho, eliminan: la política nacional 
de drogas; incluyen: e inclusión social, el Ministerio 
de Justicia y del Derecho, y quien dirija la política 
social del Estado. En el parágrafo elimina: podrán 
presentar, incluye: derivados. En el parágrafo 
segundo, incluyen: la reglamentación de la presente 
ley; eliminan: el Ministerio de Salud y Protección 
Social; incluyen: autorizaciones, reglamentar el 
permiso contemplado en el artículo 37 de la Ley 599 
de 2000, en los casos que sea pertinente.

Piedad Correal para el artículo 4º, incluye: las 
acciones y estrategias encaminadas a la reducción 
de riesgos y daños, deberán incluir un favor 
psicosocial que garantice la dignidad, el bienestar 
y la calidad de vida de las personas que consumen 
sustancias psicoactivas. Para tal fin, el Ministerio 
de la Igualdad y la equidad, el Departamento 
Administrativo de Prosperidad Social, el Ministerio 
del Deporte y el Ministerio de las Culturas, las Artes 
y los Saberes deberán colaborar en la elaboración e 
implementación de la política pública.

Y para el artículo 5º, una proposición avalada de 
Juan Espinal. Parágrafo: Las personas que, bajo los 
efectos de sustancias psicoactivas, cometan delitos 
tipificados en el Código Penal Colombiano deberán 
ser conducidos a las autoridades competentes 
sin prejuicio del consentimiento informado, 
confidencialidad y el derecho a la dignidad de que 
trata este artículo dentro de la atención integral y 
los servicios de reducción de riesgos y daños.

Artículo 6º, una proposición avalada por Karen 
Manrique. Parágrafo: Las entidades territoriales 
podrán implementar acciones de sensibilización, 
prevención priorizando los sectores con mayor 
incidencia en el riesgo y el consumo de alcohol.

Para el artículo 7º, dos proposiciones avaladas 
por Aníbal Hoyos. Parágrafo nuevo: Los promotores 
de eventos públicos podrán promocionar y apoyar 
la realización de estrategias, iniciativas y acciones 
de reducción de riesgos y daños en el consumo de 
sustancias psicoactivas durante el desarrollo de sus 
eventos.

Marelen Castillo, para el artículo 7º, incluye: 
zona de descanso y atención a las personas que 
presenten una situación que amerite atención 
inmediata y/o primeros auxilios.

Para el artículo 8º, dos proposiciones avaladas. 
Juan Espinal y Daniel Carvalho incluyen: e 
impactos.

Carolina Giraldo para el artículo 8º, parágrafo 
nuevo: El informe objeto del presente artículo 
estará fundamentado en evidencia e insumo libre 



Página 32 Miércoles, 26 de marzo de 2025 Gaceta del Congreso  375

de conflicto de interés y concordancia con la 
normatividad aplicable.

Para el artículo 9º, una proposición avalada en 
el parágrafo incluye: y presentado a las Comisiones 
Séptimas Constitucionales Permanente del 
Congreso de la República.

Para el artículo 11, una proposición avalada 
por Carolina Giraldo. Parágrafo nuevo: Las 
disposiciones contenidas en el presente artículo se 
aplicarán con acompañamiento técnico y recolección 
de evidencia científica libre de conflicto de interés, 
lo dispuesto en este artículo se dará atendiendo los 
mandatos de normas y convenios internacionales 
aplicables en la ateniente a la inferencia de terceros 
con conflicto de interés en la formulación de política 
pública. Firma: Carolina Giraldo.

Para el artículo 12, una proposición avalada 
por Daniel Carvalho. El Ministerio de Justicia y 
del Derecho, el Ministerio de Salud y la Protección 
Social y en cabeza el sector social del Estado, 
elimina: el Gobierno nacional, más adelante incluye: 
dicha reglamentación deberá definir las fuentes de 
financiación pertinentes para la implementación de 
los objetivos de la presente ley.

Han sido leídas las proposiciones. En resumen, 
Presidente, se votaría de la siguiente manera como 
los artículos con proposiciones avaladas 1º, 2º, 4º, 
5º, 6º, 7º, 8º, 9º, 11 y 12 con proposiciones avaladas 
y como viene en la ponencia el artículo 3º, 10 y 13.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

En consideración el articulado con proposiciones 
avaladas y como viene en el informe de ponencia. 
Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar. 
Representante Hernán Cadavid tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hernán Darío Cadavid Márquez:

Presidente, muchas gracias; señor. Y, pues, 
obviamente que, en la revisión del proyecto, la 
Representante Carvalho no puede discutir los fines 
ni la bondad de la intención; sin embargo, yo tengo 
dos observaciones frente al tema de sostenibilidad 
fiscal del proyecto.

Cuando en el artículo 3º A, parágrafo 1º, que se 
autoriza que se utilicen los recursos provenientes del 
Fondo Frisco, que hace parte, si bien entiendo no sé si 
se modificó, de la sociedad de activos especiales. No 
sé si ese fondo, y lo pregunto para que lo discutamos, 
tenga ya una destinación específica, luego quedaría 
sin capacidad de financiación correcta el proyecto 
de ley primero.

Y segundo, si en la línea del Ministerio de 
Hacienda tenemos conocido qué piensa o conceptúa 
sobre este proyecto, y en el artículo 4º hay un 
elemento que nos preocupa más y es que se están 
cargando unas obligaciones al Sistema de Salud muy 
precisas, específicas que, en consecuencia, estarían 
siendo ligadas a la UPC, hoy de por sí Representante 

Parrado, ya muy cargada, ya muy limitada, ya muy 
restringida.

Luego resumo en esto, Representante Carvalho, 
el fin del proyecto es acompañarlo, nos gusta lo que 
se propone. Inclusive cuando acá se habían dado las 
discusiones de legalización recreativa del cannabis, 
decíamos que cuáles eran las respuestas del Sistema 
de Salud para acompañar esos pasos. Nos parece que 
puede ir en este sentido, pero nos deja la inquietud 
tremenda la limitación presupuestal, y le vamos a 
agradecer a usted, nos cuente qué visión tienen 
sobre esto y muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez: 

Tiene el uso de la palabra el Representante 
Carvalho.

Intervención del Representante a la Cámara 
Daniel Carvalho Mejía:

Buenos días, Presidente, muchas gracias, 
compañeros. Representante Hernán Cadavid, 
gracias por su pregunta. Vale la pena aclarar esto, 
actualmente, la Ley 1566, que es la que estamos 
modificando, ya incluye una destinación de los 
recursos del Frisco y del Sistema de Salud para todo 
lo que tiene que ver con prevención.

Esto simplemente está ampliando la cobertura de 
esto a lo que es prevención y reducción de riesgos 
y daños, es decir, sigue siendo una estrategia de 
prevención, para evitar que la gente caiga en las 
adicciones, de modo que no hay un gasto adicional, 
sino una ampliación del concepto para el cual se 
destinan estos recursos. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez: 

Sigue la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrado. ¿Cómo vota la plenaria? Señor 
Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez: 
Artículos nuevos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Presidente, hay un artículo nuevo avalado, que 

suscribe José Jaime Uscátegui. 
Artículo nuevo. El Ministerio de Educación, 

deberá establecer la cátedra de prevención al 
consumo de sustancias psicoactivas, en todas las 
instituciones educativas, en los niveles básica y 
media del país, con una asignatura independiente, 
como una asignatura independiente, en las 
instituciones educativas de nivel superior, será 
optativa su implementación. 

Parágrafo. El desarrollo de la cátedra de 
prevención al consumo de sustancias psicoactivas 
se ceñirá a un pénsum académico flexible, el cual 
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será el punto de partida para que cada institución 
educativa pública o privada, lo adopte de acuerdo 
con las circunstancias académicas de tiempo, modo 
y lugar que sean pertinentes.

Firma, José Jaime Uscátegui.

La proposición de artículo nuevo, de Piedad 
Correal, quedó como constancia. 

Han sido leídos los artículos nuevos, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez: 

En consideración el artículo nuevo leído, se 
abre la discusión; anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrada. ¿Cómo vota la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Ha sido aprobado, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez: 

Título y pregunta, señor Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Título y pregunta: “Por medio del cual se modifica 
la Ley 1566 del 2012, se dan lineamientos para 
una política de reducción de riesgos y daños para 
personas que consumen sustancias psicoactivas y se 
dictan otras disposiciones”. 

Se le pregunta a la plenaria. 

¿Sí es su deseo que este proyecto siga su trámite 
y se convierta en ley de la República?

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

En consideración del título y la pregunta leída, se 
abre la discusión; anuncio que se va a cerrar. Están 
pidiendo los representantes votación nominal, señor 
Secretario, abra registro.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Se abre el registro para votar, título y pregunta. 
¿Cómo vota el autor?

Intervención del Representante a la Cámara 
Daniel Carvalho Mejía:

Votó SÍ y los invito a votar SÍ.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Daniel Carvalho, como ponente, vota SÍ;

Mi saludo, doctor, primero la jerarquía.

Parodi vota SÍ;

Gabriel Parrado vota SÍ;

Ana Rogelia Monsalve vota SÍ;

Luis Eduardo Díaz Matéus vota SÍ;

Juan Manuel Cortés vota SÍ; Juan Manuel Cortés, 
corregimos, Juan Manuel Cortés vota NO, se corrige 
el voto.

Álvaro Londoño vota SÍ;
Juan Felipe Corzo, ¿cómo me dijo que vota? Juan 

Felipe Corzo vota SÍ;
Álvaro Rueda vota SÍ;
Jorge Cerchiaro vota SÍ;
Doctora, buenos días.
Kelyn González vota SÍ;
Wilmer Carrillo vota SÍ;
Leonor Palencia vota SÍ;
Camilo Ávila vota SÍ;
Jezmi Barraza vota SÍ;
Jennifer Pedraza vota SÍ;
Hernando González vota SÍ;
Ángela Vergara vota SÍ;
Astrid Sánchez Montes de Oca vota SÍ;
Alirio Uribe vota SÍ;
Daniel Restrepo vota SÍ;
Luis Carlos Ochoa vota SÍ;
Andrés Forero vota SÍ;
Hernando González, dijimos, vota SÍ;
Diego Patiño vota SÍ;
David Racero vota SÍ;
Presidente, ya hay decisión de la plenaria. ¿Quién 

falta por votar?
Germán Rozo vota SÍ.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez: 
Cierre registro, señor Secretario, y anuncia el 

resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
¿Quién falta por votar? Se cierra el registro; el 

resultado es el siguiente:
Por el SÍ han votado de manera manual los 

siguientes representantes:
Daniel Carvalho.
Mauricio Parodi.
Gabriel Parrado.
Ana Rogelia Monsalve.
Luis Eduardo Díaz.
Álvaro Londoño.
Juan Felipe Corzo.
Álvaro Rueda.
Jorge… Álvaro Rueda votó de manera digital; se 

retira el voto manual.
Jorge Cerchiaro.
Kelyn González.
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Wilmer Carrillo.
Leonor Palencia.
Jezmi Barraza.
Jennifer Pedraza.
Ángela Vergara.
Astrid Sánchez.
Alirio Uribe.
Daniel Restrepo.
Luis Carlos Ochoa.
Andrés Forero.
Hernando González.
Diego Patiño.
David Racero.
Germán Rozo.
Para un total de 23 votos manuales por el SÍ, 85 

votos digitales por el SÍ, para un total de 108 votos 
por el SÍ. 

Por el NO, un voto manual de Juan Manuel 
Cortés, un voto digital, para dos votos por el NO.

Ha sido aprobado el título y la pregunta.
Publicación registro de votaciones

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez: 

Siguiente punto del orden del día. ¡Ah, no! 
Antes, señor Secretario, el representante Carvalho 
y la representante Pizarro quieren agradecerle a la 
plenaria.
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Intervención del Representante a la Cámara 
Daniel Carvalho Mejía:

Compañeros, muchas gracias. Con esta… con el 
avance de este proyecto de ley, Colombia entra en 
las recomendaciones de las Naciones Unidas y de la 
Organización Mundial de la Salud y vamos a poder 
salvar vidas en todo el país.

Nadie tiene por qué morir por esto y con esto 
damos un paso adelante. Agradezco al Representante 
Agmeth Escaf, que no pudo estar el día de hoy, y a la 
Representante María del Mar Pizarro, que también 
se va a dirigir brevemente a ustedes.

Intervención de la Representante a la Cámara 
María del Mar Pizarro García:

Muchísimas gracias. Luchar contra el consumo 
conflictivo implica también cambiar el paradigma 
de cómo nos aproximamos a las sustancias 
psicoactivas. El 76% de las muertes asociadas al 
consumo, de hecho, son por el consumo de alcohol.

Entonces queremos agradecerle a esta plenaria 
por, por fin, intentar métodos distintos y responder 
al trabajo que ha hecho en Viena nuestra embajadora 
Laura Gil, donde nos comprometimos con una 
política de reducción de riesgos y daños. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres: 

Felicitaciones, queridos congresistas. Siguiente 
punto del orden del día. ¡Ah! Antes queremos 
saludar, si me lo permite, señor Secretario.

En primer lugar, por invitación del Representante 
Zabaraín, a la entrada del recinto se encuentra Dilan 
Alcántara, un joven visitante que hoy se encuentra 
en el salón vendiendo unas velitas para ayudar a sus 
padres en un tratamiento de salud, que tiene un poco 
complicado, así que les ruego su colaboración y su 
acto de humanidad y de solidaridad.

Y en segundo lugar. Saludar a los y las estudiantes 
del Colegio Cooperativo Próspero Pinzón, a la 
Institución Educativa Luis Antonio Escobar y al 
Colegio Nuevo San Juan Bautista.

De igual manera, la Institución Educativa 
Escuela Normal Superior María Auxiliadora, 
todos estudiantes del hermoso municipio de Villa 
Pinzón, Cundinamarca, un saludo muy especial 
a cada representante, que los […] y ha tenido el 
[…] la virtud de invitarlos el doctor Rico, el doctor 
Leonardo Rico, que los invita el día de hoy.

Siguiente punto en el orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Segundo.
Proyecto de Ley número 231 de 2023 Cámara, 

por el cual se establecen medidas para recuperación 
de suelos, con vocación de uso agrícola y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: Representante Luis Ramiro Ricardo y 
otras firmas.

Ponente: José Octavio Cardona.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

1328 de 2023.
La ponencia para primer debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 1674 de 2023.
La ponencia para segundo debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 1760 de 2023.
Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 5 de 

2023.
Anuncio, en noviembre 18 de 2024.
Presidente, el proyecto tiene 40 impedimentos.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Vamos a votar dos bloques de 20 impedimentos; 

creo que hay suficiente quórum para poder avanzar.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Dos bloques de 20.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
En este […] en este proyecto, cuántos […] Raúl. 

¿Cuántos congresistas hay? Veo registrados 150; 
votemos inicialmente 15 para verificar, no va y sea 
que nos quedemos sin quórum.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Okay, los primeros 15 impedimentos de acuerdo 
con la orden impartida por el Presidente serían de los 
siguientes […] primeros 10 impedimentos, serían:

Impedimento del Representante Jorge Rodrigo 
Tovar. En razón a que, junto con familiares, dentro 
de los grados de consanguinidad contemplados en 
la ley, podríamos resultar afectados o beneficiados.

Alexánder Guarín. Ya que tengo familiares dentro 
de los grados estipulados en la ley, que ejercen 
actividades en el sector agropecuario.

Karen Manrique. En razón a un posible conflicto 
de interés, debido a que cuento con pariente dentro 
del primer grado.

Karen López. Dado a que mis familiares hasta 
cuarto grado de consanguinidad se pueden ver 
beneficiados. 

Juan Manuel Cortés. Que tengo parientes que 
desarrollan actividades de ganadería.

Andrés Guillermo Montes. Anterior, teniendo 
presente que mis parientes de primer y segundo 
grado de consanguinidad desarrollan actividades 
comerciales. 

Eduard Triana. Lo anterior, toda vez que los 
parientes hasta de segundo grado de consanguinidad 
que desarrollan actividades de tipo agrícola y 
eventualmente, podrían presentarse un conflicto de 
interés. 

María Eugenia Lopera. En consideración a que 
tanto la suscrita como mi familia desarrollamos 
actividades agropecuarias. 
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Wilmer… William Aljure. En razón ha quedado 
a mi condición de víctima del conflicto armado, 
junto con mi familia dentro de los grados de 
consanguinidad contemplado en la ley y la población 
que represento.

Y, por último, Jezmi Barraza. Toda vez que puede 
existir un conflicto de interés. 

Entonces van los primeros 10 representantes; le 
pedimos el favor se retiren del recinto, que se les va 
a votar su impedimento. 

Jezmi Barraza. 
William Aljure.
María Eugenia Lopera.
Eduard Triana.
Andrés Guillermo Montes. 
Juan Manuel Cortés. 
Karen López.
Karen Manrique. 
Alexánder Guarín y Jorge Rodrigo Tovar. 
Serían estos primeros 10 impedimentos, 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Abra registro para votar esos 10 impedimentos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Se abre el registro para votar el primer bloque de 

10 impedimentos. ¿Cómo vota el ponente?
Intervención del Representante a la Cámara 

José Octavio Cardona León:
El ponente vota NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
José Octavio Cardona, como ponente, vota NO;
Está abierto el registro, por favor, honorables 

representantes, votar. Estamos votando el primer 
bloque de impedimento. 

Luis Ramiro Ricardo vota SÍ;
Ana Rogelia Monsalve vota NO;
Astrid Sánchez Montes de Oca vota NO;
Leonor Palencia vota NO;
Jorge Cerchiaro vota NO;
Milene Jarava vota NO;
Luis Ramiro Ricardo, corrige el voto, había 

votado SÍ, vota NO;
Jaime Rodríguez vota SÍ;
Alejandro Toro vota NO;
¿Luis Eduardo Díaz vota? Vota NO;
Carlos Felipe Quintero vota NO;
Carlos Carreño vota NO;
Londoño Juan Camilo vota NO;
Álvaro Londoño vota NO;

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Germán Rozo vota SÍ;
Señor Presidente, honorables representantes, para 

dejar una constancia, el Representante William Aljure, 
al momento de salir, oprimió involuntariamente el 
sistema y registró un voto. Entonces este voto no 
se cuenta, porque fue involuntariamente, que, al 
salir de su curul, el representante accidentalmente 
oprimió el botón. Entonces hay un voto que se resta 
a los votos por el NO electrónicos al final.

Óscar Villamizar vota NO;
Liliana Rodríguez vota NO;
Kelyn Johanna González vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Recojamos los últimos votos, señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Andrés Forero Molina vota NO;
Leonardo Gallego Arroyave vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Gildardo Silva.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Gildardo Silva vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
¿Falta alguien por votar?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
¿Quién falta por votar?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Le ruego a los colegas que tienen proyectos en 

el orden del día, las bancadas, informarles a sus 
colegas que voten rápidamente para poder avanzar 
en la discusión de los proyectos.

Cierre registro, Doctor Raúl, y anuncia el 
resultado.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señor Presidente, ya hay decisión de la plenaria.
Libardo Cruz vota NO.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Cierre registro y anuncia el resultado.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se cierra el registro; el resultado de la votación 

es el siguiente.
Por el SÍ han votado manualmente los 

representantes:
Jaime Rodríguez Contreras.
Y Germán Rozo.
Para un total de 2 votos manuales por el SÍ, 14 

votos electrónicos para un total de 16 votos por el 
SÍ.
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Por el NO han votado manualmente:
José Octavio Cardona.
Ana Rogelia Monsalve.
Luis Ramiro Ricardo.
Astrid Sánchez Montes de Oca.
Jorge Cerchiaro.
Milene Jarava.
Alejandro Toro.
Luis Eduardo Díaz Matéus.
Carlos Felipe Quintero Ovalle.
Carlos Carreño.
Juan Camilo Londoño.
Álvaro Mauricio Londoño.
Óscar Villamizar Meneses.
Liliana Rodríguez.
Kelyn Johana González.
Andrés Forero Molina.
Leonardo Gallego Arroyave.
Gildardo Silva.
Y Libardo Cruz.
Para un total de votos manuales de 19 votos 

manuales por el NO y 65 votos electrónicos, 
descontando el voto que, por accidente, oprimió el 
Representante William Aljure, que no se contabiliza, 
serían 65 votos electrónicos por el NO, para un total 
de 84 votos por el NO.

Ha sido negado este bloque de impedimento.
Publicación registro de votaciones

Por lo tanto, los siguientes representantes pueden 
ingresar al recinto a seguir participando de la 
discusión y votación de este proyecto de ley:

Jorge Rodrigo Tovar
Alexánder Guarín
Astrid Manrique
Karen Astrid Manrique
Karen Juliana López
Juan Manuel Cortés
Andrés Guillermo Montes Celedón
Eduard Alexis Triana Rincón
María Eugenia Lopera Monsalve



Página 38 Miércoles, 26 de marzo de 2025 Gaceta del Congreso  375

William Ferney Aljure y 
Jezmi Lizeth Barraza, 
Repito, estos representantes pueden ingresar al 

recinto para seguir participando de la votación de 
este proyecto de ley. 

Por favor, cabina, me suben un poquito el sonido. 
Siguiente bloque de impedimentos, señor Presidente.

La Representante Gilma Díaz Arias. Se declara 
impedida para votar el proyecto, en consideración 
a un posible conflicto de intereses, fundamentado 
en que es propietaria de la Empresa Agroindustrial 
Rancho San Gabriel, dedicado a la ganadería 
especialmente y el objeto del proyecto, tiene relación 
directa con la actividad comercial, que desarrolla su 
empresa, pudiéndose ver beneficiada con el mismo. 
Gilma Díaz Arias. 

Heráclito Landínez Suárez. Se declara impedido 
para votar el proyecto, al considerar que podría 
tener un […] un impacto por el contenido del 
proyecto, ¿un impacto?

Hernán Darío Cadavid Márquez. Se declara 
impedido para votar el proyecto de ley, toda vez 
que tiene parientes hasta dentro del cuarto grado de 
consanguinidad, que realizan actividades agrícolas, 
así como por financiación de empresas ligadas al 
sector agrícola, que podrían verse beneficiadas por 
este proyecto de ley. 

Carlos Felipe Quintero Ovalle. Se declara 
impedido el Representante Carlos Felipe Quintero, 
en razón a que tiene familiares en primero y segundo 
grado de consanguinidad, dedicadas a la actividad 
agrícola, los cuales pueden verse beneficiados 
directamente de lo planteado en el proyecto de ley.

Andrés Forero. Se declara impedido, toda 
vez que familiares en los grados de afinidad y 
consanguinidad previstos en la ley y personas 
naturales, jurídicas aportantes a su campaña o al 
Centro Democrático, partido al que pertenece, se 
podrían ver beneficiados o perjudicados con este 
proyecto de ley. 

Óscar Darío Pérez Pineda. Se declara impedido 
para votar el proyecto, porque tiene familiares 
dentro de los grados de consanguinidad y afinidad, 
que se pueden ver afectados con el proyecto, así 
como financiadores de su campaña.

Gabriel Ernesto Parrado Durán. Se declara 
impedido para votar este proyecto, porque le puede 
beneficiar a él y a sus familiares y puede existir un 
posible conflicto de interés.

¿Cuántos vamos?
Karen Manrique, ya se le votó su impedimento, 

lo radicó tres veces, se le ha negado el impedimento 
a la Representante Karen Manrique. 

John Jairo González Agudelo. Se declara 
impedido para votar el proyecto de ley, ya que con 
su aprobación familiares en el grado que señala la 
ley pueden ser beneficiados.

Jorge Alexánder Quevedo Herrera. Se declara 
impedido para votar el proyecto, lo anterior toda 

vez que la eventual aprobación del proyecto podría 
perjudicar o beneficiar de manera directa, a 
parientes dentro de los grados de consanguinidad 
reglados en la ley que se dedican a actividades 
agrícolas. 

Julián David López Tenorio. Se declara impedido 
para votar este proyecto, por considerar que se puede 
generar un posible conflicto de intereses, dado que 
tiene parientes en primer grado de consanguinidad, 
cuya actividad económica privada es la agricultura. 

Señor Presidente, entonces se ha leído el nuevo 
bloque de impedimentos. 

Repito los nombres de los representantes a los 
cuales se les va a votar el impedimento para que, 
por favor, abandonen el recinto mientras se surte la 
votación; son ellos:

Gilma Díaz Arias
Heráclito Landínez
Hernán Darío Cadavid Márquez
Carlos Felipe Quintero Ovalle
Andrés Forero Molina
Óscar Darío Pérez Pineda
Gabriel Ernesto Parrado Durán
John Jairo González Agudelo
Jorge Alexánder Quevedo Herrera y 
Julián David López Tenorio.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Habrá registro para votar esos impedimentos.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se abre el registro para votar este bloque de 

impedimentos. ¿Cómo vota el ponente?
Intervención del Representante a la Cámara 

José Octavio Cardona León:
Voto NO;
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
José Octavio Cardona León, ponente, vota NO;
Óscar Villamizar vota NO;
Ana Rogelia Monsalve vota NO;
Libardo Cruz vota NO;
Jaime Rodríguez vota NO;
¿Milene Jarava vota? ¿Dónde está la doctora 

Milene? Vota NO, Milene Jarava;
Kelyn González vota NO;
Luis Ramiro Ricardo vota NO;
Jorge Cerchiaro vota NO;
Astrid Sánchez Montes de Oca vota NO;
Lina María Garrido vota NO;
Luis Eduardo Díaz Matéus vota NO;
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Estamos votando impedimentos. Auxiliares de 
recinto, informar a los representantes que estamos 
votando impedimentos.

Cristóbal Caicedo vota NO;
Germán Rozo vota SÍ;
Duvalier Sánchez vota NO;
Álvaro Londoño vota NO;
Juan Loreto Gómez vota NO;
Andrés Felipe Jiménez vota NO;
Ingrid Marlen Sogamoso vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Verifiquemos, por favor, Doctor Raúl.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Jorge Rodrigo Tovar vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Cierre el registro y anuncie el resultado.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Wadith Manzur vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Cierre registro.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se cierra el registro; el resultado de la votación 

es el siguiente:
Por el SÍ, 1 voto manual del Representante 

Germán Rozo y 13 votos electrónicos para un total 
de 13 votos electrónicos. Para un total de 14 votos.

Por el NO han votado manualmente:
José Octavio Cardona.
Óscar Villamizar.
Ana Rogelia Monsalve.
Libardo Cruz Casado.
Jaime Rodríguez Contreras.
Milene Jarava.
Kelyn Johana González Duarte.
Luis Ramiro Ricardo Buelvas.
Jorge Cerchiaro.
Astrid Sánchez Montes de Oca.
Lina María Garrido Martín.
Luis Eduardo Díaz.
Cristóbal Caicedo.
Duvalier Sánchez.
Álvaro Mauricio Londoño.
Juan Loreto Gómez Soto.
Andrés Felipe Jiménez.

Ingrid Marlen Sogamoso.
Jorge Rodrigo Tovar.
Y Wadith Manzur.
Para un total de 20 votos manuales por el NO, 

65 votos electrónicos para un total de 85 votos por 
el NO. 

Publicación registro de votaciones
(Nota aclaratoria)
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Han sido negados los impedimentos de: 

Gilma Díaz

Heráclito Landínez

Hernán Darío Cadavid Márquez

Carlos Felipe Quintero Ovalle

Andrés Forero Molina

Óscar Darío Pérez Pineda

Gabriel Ernesto Parrado Durán

John Jairo González Agudelo, 

Jorge Alexánder Quevedo Herrera y 

Julián David López Tenorio. 

Estos representantes pueden ingresar al recinto 
para seguir participando de la discusión y votación 
de este proyecto de ley.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres: 

Siguiente bloque.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Siguiente bloque de impedimentos, siguiente 

bloque de impedimentos:
El Representante Julio César Triana Quintero. 

Se declara impedido para votar el proyecto, debido 
a que pudiera surgir en el ejercicio de sus funciones, 
un beneficio particular, actual y directo, como aquel 
que se produzca de forma específica, respecto del 
congresista de su cónyuge, compañero o compañera 
permanente o parientes dentro del segundo grado 
de consanguinidad, segundo de afinidad o primero 
civil, por lo anteriormente expuesto, manifiesta 
que las disposiciones del proyecto de ley de la 
referencia, pueden representar beneficios a su favor, 
debido a que su actividad económica privada, es el 
cultivo y comercialización del café y podría existir 
por ello un interés directo, que la ley prevé y solicita 
se declare impedido para participar en el debate. 
Julio César Triana Quintero.

La Representante Carolina Giraldo Botero. Se 
declara impedida para votar el proyecto, manifiesta 
su impedimento en los siguientes elementos 
fácticos, manifiesto que este impedimento con 
base en beneficio o afectación, que, de manera 
directa o indirecta, a sus familiares en los grados 
de consanguinidad y afinidad previstos en la ley, 
allegados y/o asociados podrían representar las 
disposiciones de que trata el proyecto de ley en 
mención. Carolina Giraldo Botero.

Andrés David Calle Agua. Se declara impedido 
para votar el proyecto de ley, porque le puede generar 
un posible conflicto de interés y eventualmente 
un beneficio particular, actual y directo, toda 
vez que tiene familiares dentro de los grados de 
consanguinidad, afinidad y civil expresados por la 
ley que se dedican a realizar actividades agrícolas.

Daniel Carvalho Mejía. Se declara impedido 
para votar el proyecto, ya que, al interior del 
articulado, se otorgan cambios con posible efecto 
favorable al sector agropecuario; una persona de 
este sector fue financiadora de su campaña política 
de forma directa, la cual está relacionada en las 
cuentas reportadas ante la autoridad competente.

Germán Rogelio Rozo Anís. Se declara impedido 
para votar el proyecto, por cuanto actualmente su 
cónyuge se encuentra registrada como víctima del 
conflicto armado y por ende puede beneficiarse de 
las disposiciones contenidas dentro del presente 
proyecto de ley. Germán Rogelio Rozo Anís.

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda. Se declara 
impedido para votar el proyecto, toda vez, que tiene 
familiares dentro del grado de consanguinidad 
establecidos en la ley; al igual que él, tienen predios 
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rurales que, con la aprobación del proyecto, se 
podría generar un posible conflicto de interés.

Juan Felipe Corzo Álvarez. Se declara impedido 
para votar el proyecto, porque sus actividades 
económicas y las de su familia, desde el primer 
hasta el cuarto grado de consanguinidad y afinidad, 
le pueden generar un caos un posible conflicto de 
interés. 

Ana Paola García Soto. Se declara impedida 
debido a que actualmente posee un crédito 
con el fondo para el financiamiento del sector 
agropecuario Finagro, situación que eventualmente 
podría generarle un conflicto de interés. 

Modesto Enrique Aguilera Vides. Se declara 
impedido para votar el proyecto, toda vez que, tiene 
un pariente en primer grado de afinidad que realiza 
actividades en el sector agropecuario y rural en 
Colombia.

Jhon Jairo Berrío López. Se declara impedido, en 
atención a que tiene parientes dentro del grado de 
consanguinidad estipulado por la ley, que se pueden 
beneficiar por el citado proyecto, puesto que realiza 
actividades en el sector productivo agrícola.

Entonces, repito los nombres de los representantes 
a los cuales se les va a votar el impedimento para 
que, por favor, abandonen el recinto mientras se 
surte la votación:

Julio César Triana Quintero
Carolina Giraldo Botero
Representante Carolina, se le va a votar su 

impedimento.
Andrés David Calle Aguas
Daniel Carvalho Mejía
Germán Rogelio Rozo Anís
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda
Juan Felipe Corzo Álvarez
Ana Paola García Soto
Modesto Enrique Aguilera Vides y
Jhon Jairo Berrío López.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Abra el registro para la votación de los 

impedimentos.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se abre el registro para votar este tercer bloque 

de impedimentos. ¿Cómo vota el ponente? Señor 
ponente, ¿cómo vota?

Intervención del Representante a la Cámara 
José Octavio Cardona León:

Voto NO.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
José Octavio Cardona León, ponente, vota NO;
Óscar Villamizar Meneses vota NO;

Catherine Juvinao vota NO;
Édinson Vladimir Olaya vota NO;
Carlos Felipe Quintero Ovalle vota NO;
Néstor Leonardo Rico vota NO;
Ángela Vergara vota NO;
Carlos Vallejo vota NO;
Duvalier Sánchez vota NO;
Wilmer Ramiro Carrillo vota NO;
Elizabeth Jay-Pang vota SÍ;
Andrés Felipe Jiménez vota NO;
Ingrid Sogamoso vota NO;
Libardo Cruz vota NO;
Jorge Cerchiaro vota NO;
Álvaro Mauricio Londoño vota NO;
Bienvenido, Senador Blanco.
Luis Ramiro Ricardo vota NO;
Jairo Humberto Cristo vota NO;

¿Gersel Pérez Altamiranda vota? ¿Ya votó 
electrónico representante?

Álvaro Monedero vota NO;

Eduard Sarmiento vota NO;

Teresita Enrique vota NO;

Luis Eduardo Díaz vota NO;

Daniel Peñuela Calvache vota NO;

Andrés Forero Molina vota NO;

Julio Roberto Salazar vota NO;

Erika Tatiana Sánchez vota NO;

Wilmer Castellano vota NO;

Alejandro Martínez vota NO;

Hugo Danilo Lozano vota NO;

¿Algún representante que falte por votar?

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres: 

Cierre registro y anuncie el resultado.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

¿Quién falta por votar? Se cierra el registro; el 
resultado de la votación es el siguiente:

Por el SÍ, 1 voto manual de la Representante 
Elizabeth Jay-Pang y 7 votos electrónicos para un 
total de 8 votos por el SÍ.

Por el NO han votado manualmente los 
Representantes:

José Octavio Cardona.

Óscar Villamizar.

Catherine Juvinao.

Edinson Vladimir Olaya.
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Carlos Felipe Quintero Ovalle.

Néstor Leonardo Rico Rico.

Ángela María Vergara.

Carlos Vallejo.

Duvalier Sánchez Arango.

Wilmer Ramiro Carrillo Mendoza.

Andrés Felipe Jiménez.

Ingrid Marlen Sogamoso.

Libardo Cruz Casado.

Jorge Cerchiaro.

Álvaro Mauricio Londoño.

Luis Ramiro Ricardo Buelvas.

Jairo Humberto Cristo Correa.

Álvaro Henry.

Se retira el voto manual de Jairo Cristo, porque lo 
hizo de manera electrónica.

Álvaro Henry Monedero Rivera.

Eduard Sarmiento.

Teresita Enríquez.

Luis Eduardo Díaz.

Daniel Peñuela.

Andrés Forero Molina.

Julio Roberto Salazar Perdomo.

Erika Tatiana Sánchez Pinto.

Wilmer Castellanos Hernández.

Alejandro Martínez.

Y Hugo Danilo Lozano.

Para un total de 27 votos manuales por el NO, 
66 votos electrónicos para un total de 93 votos por 
el NO.

Señor Presidente, han sido negados los 
impedimentos de los representantes:

Julio César Triana Quintero

Carolina Giraldo

Andrés David Calle Aguas

Daniel Carvalho Mejía

Germán Rogelio Rozo Anís

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda

Juan Felipe Corzo Álvarez

Ana Paola García Soto

Modesto Enrique Aguilera Vides y

Jhon Jairo Berrío López. 

Estos representantes pueden ingresar al recinto 
para seguir participando de la votación y discusión 
de este proyecto de ley.

Publicación registro de votaciones
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres: 

Siguiente bloque.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se declara impedido el Representante Wilmer 

Castellanos. En tanto advierte posible conflicto de 
interés, dado que sus familiares y él podrían tener 
interés en el proyecto en mención, al igual que 
algunos aportantes a su campaña eventualmente los 
podrían tener. Wilmer Castellanos.

Nicolás Antonio Barguil Cubillo. Se declara 
impedido para votar el proyecto, dada la posibilidad 
de que se puede encontrar incurso en alguna de las 
causales de impedimento de las normas, debido a 
su parentesco en primer grado de consanguinidad y 
afinidad con familiares que llevan a cabo actividades 
agropecuarias.

Piedad Correal Rubiano. Se declara impedida 
para votar el proyecto toda vez que podría 
constituirse en un posible conflicto de intereses, 
ya que tiene parientes dentro del cuarto grado de 
consanguinidad, dedicados a la actividad agrícola.

Jhon Fredy Núñez Ramos. Se declara impedido 
para votar el proyecto, debido a que familiares 
hasta el cuarto grado de consanguinidad, tienen 
como propiedad suelos con vocación de uso 
agrícola, lo cual, como representante a la Cámara 
por el CITREP 5, puede causar un posible conflicto 
de interés.

Juan Carlos Vargas Soler. Se declara impedido 
el Representante Juan Carlos Vargas, atendiendo a 

que dicho proyecto puede traer consigo un beneficio 
directo para el suscrito y algunos familiares dentro 
del grado más próximo, que ejercen actividades en 
el área de la agricultura.

Wilmer Yesid Guerrero. Se declara impedido para 
votar el proyecto, por cuanto podría representar un 
beneficio particular, actual y directo, en su calidad 
de representante o para alguno de sus familiares o 
parientes en los grados de consanguinidad, afinidad 
y civil, previstos en el artículo 286 de la Ley 5ª de 
1992.

Álvaro Henry Monedero Rivera. Se declara 
impedido para votar este proyecto, por considerar 
que existe un posible y presunto conflicto de interés, 
ya que tiene parientes en los… en el cuarto grado 
de consanguinidad, vinculados a la producción 
agropecuaria.

La Representante Luz Ayda Pastrana. Se declara 
impedida para votar el proyecto, dado que conforme 
a los literales A, B y C del artículo 286 de la Ley 5ª 
de 1992, se puede configurar un conflicto de interés.

El Representante Gerardo Yepes Caro. Se declara 
impedido, toda vez de que, de ser aprobado, podría 
beneficiarle o perjudicarle a él o a sus parientes, 
dentro de los grados de consanguinidad señalados 
en la ley.

Óscar Leonardo Villamizar Meneses. Se declara 
impedido para votar este proyecto, debido a que trae 
medidas específicas que benefician, beneficiarían 
intereses privados de acuerdo a la Ley 2003 de 
2019, por lo que solicita, se le apruebe el presente 
impedimento.

Repito los nombres de los representantes a los 
cuales se les va a votar el impedimento para que 
abandonen el recinto, mientras surte la votación:

Wilmer Castellanos
Nicolás Barguil
Piedad Correal Rubiano.
Jhon Fredy Núñez Ramos
Juan Carlos Vargas Soler
Wilmer Yesid Guerrero Avendaño
Álvaro Henry Monedero Rivera
Jhon Fredy Núñez Ramos
Luz Ayda Pastrana Loaiza
Gerardo Yepes Caro y 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses. 
Se ha leído el grupo de impedimentos, señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Abra registro.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se abre el registro para votar este bloque de 

impedimentos. ¿Cómo vota el señor ponente Octavio 
Cardona? Doctor Octavio, ponente, ¿cómo vota?
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Intervención del Representante a la Cámara 
José Octavio Cardona León:

El ponente vota NO.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Octavio Cardona vota NO como ponente;
Jorge Cerchiaro vota NO;
Alirio Uribe vota NO;
Ana Rogelia Monsalve vota NO;
Juan Manuel Cortés vota NO;
Juan Loreto Gómez vota NO;
Luis Eduardo Díaz vota NO;
Andrés Felipe Jiménez vota NO;
Estamos votando impedimentos, honorables 

representantes:
Erika Tatiana Sánchez vota NO;
Óscar Rodrigo Campo vota NO;
Jorge Rodrigo Tovar vota NO;
Julia Miranda vota NO;
Jorge Bastidas vota NO;
Germán Rozo vota NO, perdón, vota SÍ el 

Representante Germán Rozo; corrijo. 
Se les avisa a los honorables representantes que 

tengan impedimentos pendientes de radicar para 
este proyecto que lo hagan, porque ya no quedaría 
sino un bloque para votar impedimentos; entonces, 
el que le haga falta radicar su impedimento, lo haga 
llegar a la mayor brevedad a la Subsecretaría o al 
correo de la Subsecretaría. 

Cristóbal Caicedo vota NO;
Alejandro Martínez vota NO;
Jorge Eliécer Tamayo vota NO;
Luis Ramiro Ricardo vota NO;
Parrado vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Verifiquemos, por favor, Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
¿Algún representante que falte por votar?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Cierre registro.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Estamos verificando, señor Presidente.
Alejandro Ocampo vota NO;
Señor Presidente, ya hay decisión de la plenaria. 

Señor Presidente, hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Cierre el registro y anuncie el resultado, por 

favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se cierra el registro.
Por el SÍ, 1 voto manual del Representante 

Germán Rozo y 10 votos electrónicos para un total 
de 11 votos por el SÍ.

Por el NO han votado manualmente los 
representantes:

José Octavio Cardona León.
Jorge Cerchiaro.
Alirio Uribe Muñoz.
Ana Rogelia Monsalve.
Juan Manuel Cortés.
Juan Loreto Gómez Soto.
Luis Eduardo Díaz Matéus.
Andrés Felipe Jiménez.
Erika Tatiana Sánchez Pinto.
Óscar Rodrigo Campo.
Jorge Rodrigo Tovar Vélez.
Julita Miranda.
Jorge Bastidas.
Cristóbal Caicedo Angulo.
Alejandro Martínez.
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda.
Luis Ramiro Ricardo Buelvas.
Gabriel Ernesto Parrado Durán.
Y Alejandro Ocampo.
Para un total de 19 votos manuales por el NO, 

69 votos electrónicos para un total de 88 votos por 
el NO. 

Publicación registro de votaciones
(Nota aclaratoria)
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señor Presidente, han sido negados los 
impedimentos de los representantes:

Wilmer Castellanos
Nicolás Barguil
Piedad Correal Rubiano
Jhon Fredy Núñez Ramos
Juan Carlos Vargas Soler
Wilmer Yesid Guerrero
Álvaro Henry Monedero
Jhon Fredy Núñez
Luz Ayda Pastrana
Gerardo Yepes Caro y 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses. 
Estos representantes pueden ingresar al recinto 

para seguir participando de la discusión y votación 
de este proyecto de ley.

Siguiente bloque, siguiente bloque de 
impedimentos, por favor, si hay algún representante 
que vaya a radicar impedimentos, que lo haga porque 
este es el último bloque.

Saray Elena Robayo Bechara. Se declara 
impedida para votar el proyecto, teniendo en cuenta 
que en la actualidad tiene familiares en los grados 
de consanguinidad establecidos en la ley, con 
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actividades agrícolas, que se podrían beneficiar con 
este proyecto.

Juan Pablo Salazar Rivera. Se declara impedido 
para votar el proyecto, lo anterior teniendo en 
cuenta que, a nivel personal y familiar, pueden verse 
beneficiados con el proyecto de ley.

Luis Miguel López Aristizábal. Se declara 
impedido para votar el proyecto de ley, toda vez 
que, allegados dentro de los parámetros de la ley, 
se pueden ver beneficiados con la aprobación del 
proyecto de ley.

Aníbal Gustavo Hoyos Franco. Se declara 
impedido para votar el proyecto de ley, en razón a 
que se encuentra relacionado con actividades en el 
sector agropecuario, al igual que tiene familiares 
dentro de los grados consagrados en la ley, con 
actividades dentro del mismo sector, por lo cual 
podría verse beneficiado directa o indirectamente 
con lo contemplado en los artículos mencionados, 
en dicha iniciativa. 

Erika Tatiana Sánchez Pinto. Se declara 
impedida para votar el proyecto, debido a que 
puede incurrir en un posible conflicto de interés, 
puesto que las actividades económicas de sus 
socios, de hecho y derecho y sus familiares en los 
grados de consanguinidad, señalados en la ley, son 
de tipo agrícola y se pueden ver beneficiados por el 
proyecto.

Hay un impedimento del Representante Christian 
Garcés; no fue bajado por los funcionarios de la 
Subsecretaría, me procedo a leerlo. En razón a 
que impacta positiva o negativamente a sectores 
financiadores de su campaña, lo anterior le 
generaría un beneficio particular, directo y actual 
al Representante Christian Garcés Aljure.

Entonces repito los nombres de los representantes 
a los cuales les va a votar el impedimento para que 
abandonen el recinto, mientras se surte la votación:

Saray Elena Robayo Bechara
Juan Pablo Salazar Rivera
Luis Miguel López Aristizábal
Aníbal Gustavo Hoyos Franco
Erika Tatiana Sánchez Pinto y 
Christian Garcés Aljure. 
Han sido leídos los impedimentos, señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres: 
Abra registro.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Se abre el registro para votar este bloque de 

impedimento.
El ponente José Octavio Cardona León vota NO;
Óscar Rodrigo Campo vota NO;
Jorge Bastidas vota NO;

Juan Manuel Cortés vota NO;
Delcy Isaza vota NO;
Daniel Restrepo vota NO;
Luis Suárez Chadid vota NO;
Juan Fernando Espinal vota NO;
Álvaro Leonel Rueda vota NO;
Jorge Quevedo vota NO;
Carlos Vallejo vota NO;
Cristóbal Caicedo vota NO;
Alejandro Martínez vota NO;
Hernando Guida Ponce vota NO;
Andrés Felipe Jiménez vota NO;
Daniel Peñuela Calvache vota NO;
Marelen Castillo vota NO;
William Aljure vota NO;
Jennifer Pedraza vota NO;
Hernando González vota SÍ;
Luis Eduardo Díaz vota NO;
John Jairo González vota… ¿Cómo vota? Vota 

NO, John Jairo González. 
¿Alguien más que falte por votar?
Germán Rozo vota SÍ;
Luz Ayda Pastrana vota NO;
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Julio Roberto Salazar vota NO;
Wilmer Carrillo vota NO;
Juan Loreto Gómez vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Pedro Suárez.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Pedro Suárez vota NO;
Astrid Sánchez vota NO;
Se retira el voto manual de Luis David Suárez; 

votó de manera digital.
Wilmer Castellanos vota NO;
Juan Felipe Corzo vota NO;
Se retira el voto manual de Marelen Castillo; 

votó de manera digital.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Recojamos los últimos votos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
María Fernanda Carrascal vota NO.



Gaceta del Congreso  375 Miércoles, 26 de marzo de 2025 Página 47

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Ya hay decisión, Secretario, creo que ya hay 
decisión, la doctora Carolina Arbeláez.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Carolina Arbeláez vota NO;

Mauricio Cuéllar vota NO.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Cierre registro, anuncie el resultado, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Gerson Montaño vota NO.

Luis Eduardo Díaz vota […] Luis Eduardo Díaz 
vota NO;

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Cierre el registro, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se cierra el registro.

El resultado es el siguiente:

Por el NO han votado de manera manual los 
siguientes representantes:

José Octavio Cardona. 

Óscar Campo, Bastidas.

Juan Manuel Cortés.

Delcy Isaza. 

Daniel Restrepo. 

Juan Espinal.

Álvaro Rueda. 

Jorge Quevedo Vallejo. 

Cristóbal Caicedo. 

Alejandro Martínez. 

Hernando Guida.

Andrés Felipe Jiménez.

Daniel Peñuela.

William Aljure.

Jennifer Pedraza. 

Luis Eduardo Díaz. 

John González. 

Luz Pastrana.

Julio Roberto Salazar. 

Wilmer Carrillo.

Juan Loreto Gómez.

Pedro Suárez.

Astrid Sánchez. 

Wilmer Castellanos. 

Juan Felipe Corzo.

María Fernanda […] se retira el voto de Juan 
Felipe Corzo, manual; votó de manera digital.

María Fernanda Carrascal. 

Carolina Arbeláez.

Mauricio Cuéllar.

Carolina Arbeláez votó de manera digital; se 
retira el voto manual. 

Gerson Montaño, Gerson Montaño votó de 
manera digital; se retira el voto manual.

Para un total de 28 votos manuales por el NO; 65 
votos digitales por el NO, para un total de 93 votos 
por el NO.

Cero (0) votos manuales por el SÍ, 8 votos 
digitales por el SÍ. 

Y ha sido negado este bloque de impedimentos; 
ya no hay más impedimentos, Presidente.

Publicación registro de votaciones

(Nota aclaratoria)
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Vamos a continuar con la discusión leyendo 
el informe […] la proposición con que termina el 
informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición con que termina la ponencia.
Con base en las razones anteriormente 

expuestas, presentamos ponencia positiva al 
Proyecto de Ley número 231 de 2023 Cámara, por 
el cual se establecen medidas para la recuperación 
de suelos con vocación de uso agrícola y se dictan 
otras disposiciones, y solicitamos a la Honorable 
Plenaria de la Cámara de Representantes dar 
segundo debate con las modificaciones propuestas.

Firma. José Octavio Cardona.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
En consideración el informe de ponencia leído, 

se abre la discusión; anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrado. ¿Cómo vota la Plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Articulado, señor Secretario.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Bueno, el proyecto tiene 16 artículos; el artículo 
2º tiene tres proposiciones avaladas, proposición de 
Aníbal Hoyos, incluye, así como la protección de los 
servicios ecosistémicos asociados al suelo.

Aníbal Hoyos incluye, y los factores físicos, 
ecológicos y socioeconómicos que lo conforman.

Leyla Rincón, elimina, adiciona las definiciones 
con permacultura y barbecho. Permacultura, 
sistema de diseño de ambientes sostenibles, que 
busca arreglos ecológicos de áreas productivas 
capaces de sustentar a familias, comunidades e 
incluso regiones de un modo integral, reciclando 
nutrientes, residuos y aprovechando la energía 
al máximo de bajo consumo. Barbecho, periodo 
de descanso del suelo donde coberturas vegetales 
crecen en condiciones naturales a partir de semillas 
preexistentes o aquellas plantadas con especies 
nativas o de distribución mundial que tengan oferta 
para visitantes florales o polinizadores.

Para el artículo 3º, una proposición, una, dos 
proposiciones avaladas. Santiago Osorio incluye, o 
al Ministerio de Agricultura.

Leyla Rincón, para el artículo 3º, incluye 
barbecho y estrategias de gestión de coberturas 
vegetales para la recuperación de suelos con 
vocación de uso agrícola.

Pedro José Suárez, para el artículo 3º, queda 
como constancia.

Para el artículo 4º, cuatro proposiciones 
avaladas.

Jaime Raúl Salamanca incluye articularse con la 
frontera agrícola y el plan de zonificación ambiental.

Pedro Suárez incluye análisis y vocación de 
suelos y prácticas tradicionales de agricultores. 
En el parágrafo uno incluye análisis y en la parte 
final del parágrafo segundo incluye, presenten y 
participen en la formulación de planes, programas 
y proyectos.

Catherine Juvinao incluye parágrafo tercero.
El Gobierno nacional, a través del Ministerio 

de Cultura y Desarrollo Rural y el Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, deberá emitir 
un informe anual sobre los planes, programas y 
proyectos de recuperación de suelos con vocación 
de uso agrícola, su ejecución y su destinación de 
recursos.

Heráclito Landínez, para el artículo 3º, para el 
artículo 4º, elimina, y ejecutarán, en el parágrafo 
segundo, elimina, designarán a través, incluye, 
podrán asignar a.

Parágrafo tercero.
Seguimiento y evaluación al Ministerio de 

Agricultura y Desarrollo y el Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible deberán realizar 
el seguimiento y evaluación de ejecución de planes, 
programas y proyectos de recuperación de la 

capacidad de la capacidad productiva del suelo con 
vocación de uso agrícola.

Quedan tres proposiciones como constancia para 
el artículo 4º de Aníbal Hoyos, de Álvaro Rueda y de 
Mauricio Cuéllar.

Para el artículo 5º, dos proposiciones avaladas.
Norman Bayón, para el artículo 5º, incluye el 

numeral tres, población indígena.
Wilmer Castellanos, para el artículo 5º literal 

E), incluye organizaciones agropecuarias y 
asociaciones campesinas.

Para el artículo 5º, queda como constancia 
Milene Jarava, Elizabeth Jay-Pang, Gersel Pérez, 
Ermes Pete, Ermes Pete y Álvaro Rueda.

Para el artículo 7º, dos proposiciones avaladas.
Aníbal Hoyos incluye, y de sostenibilidad 

ambiental.
Leyla Rincón, incluye. Parágrafo segundo.
De manera complementaria, los planes, 

programas y proyectos que busquen la recuperación 
de la capacidad productiva de los suelos con 
vocación de uso agrícola se articularán con los 
municipios a través de procesos que integren 
conocimientos y saberes locales e implementarán 
procesos pedagógicos prácticos a través de 
estrategias como la permacultura y los demás que 
garanticen la supervisión de marco y microbiota de 
suelo y que sean pertinentes para cumplir el objeto 
de la presente ley.

Para el artículo 8º, proposiciones con aval. Aníbal 
Hoyos, incluye. Numeral nuevo. Un representante 
de las asociaciones de mujeres rurales.

Santiago Osorio, incluye. Numeral 17.
Un representante de las asociaciones de víctimas. 

En el parágrafo quinto de víctimas y asociaciones.
Aníbal Hoyos, incluye. Numeral 17.
Un representante de la alcaldía municipal en la 

que esté localizado el predio.
Para el artículo 8º, una proposición de Ermes 

Pete, queda como constancia.
Para el artículo 9º, dos proposiciones avaladas.
Aníbal Hoyos, incluye. Numeral nuevo.
Promover el diseño e implementación de medidas 

preventivas sobre el uso de suelos con vocación 
agrícola, a fin de fomentar el manejo racional y 
adecuado de estos.

Numeral nuevo.
Coordinar las investigaciones, análisis y estudios 

relacionados con los suelos con vocación de uso 
agrícola.

Y Aníbal Hoyos. Parágrafo nuevo.
En las acciones realizadas por los comités de 

seguimiento a la recuperación de suelos con vocación 
de uso agrícola en el marco del cumplimiento de las 
funciones señaladas en el presente artículo, existirá 
un componente participativo a partir del cual se 



Página 50 Miércoles, 26 de marzo de 2025 Gaceta del Congreso  375

tendrá en cuenta observaciones y recomendaciones 
hechas por expertos miembros de la academia, 
sectores productivos y asociaciones y organizaciones 
sociales.

Para el artículo 10, dos proposiciones avaladas.
Santiago Osorio incluye, al Ministerio de 

Agricultura.
Duvalier Sánchez incluye, articuladamente, 

elimina, de la mano.
Para el artículo 10, proposición de Álvaro Rueda, 

queda como constancia.
Para el artículo 12, una proposición no avalada 

de Ermes Pete, 
¿La deja como constancia, Representante Pete? 

Representante Pete.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
¿Se encuentra el Representante Pete en el recinto?
Queda como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Queda como constancia, Presidente.
Para el artículo 13, dos proposiciones avaladas.
Álvaro Rueda. 
Parágrafo.
La reglamentación del uso de suelo debe tener 

en cuenta las realidades y necesidades específicas 
de cada región, así como los derechos de las 
comunidades locales sobre la tierra.

Karyme Cotes, para el artículo 13, incluye, 
correcto, evitando así conflictos relacionados con la 
sobreutilización y la subutilización del mismo.

Para el artículo 14, dos proposiciones avaladas.
Gerardo Yepes incluye. Parágrafo tercero.
El Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, 

en conjunto con los fondos que financian lo señalado 
en la presente ley, rendirán un informe anual a las 
Comisiones Quintas del Congreso de la República, 
en el cual entregarán informes detallados de planes, 
avances, programas y proyectos adelantados con el 
logro de la recuperación de los suelos de que trata 
la presente ley.

Catherine Juvinao. Parágrafo tercero.
Incluye el Gobierno nacional deberá emitir un 

informe público anual sobre la destinación de los 
recursos de estos fondos para la implementación del 
presente de la presente ley.

Pedro Suárez, una proposición para el artículo 15, 
incluye, articulación regional e interinstitucional.

Han sido leídas las proposiciones avaladas, 
Presidente; en ese sentido, votaría proposiciones 
avaladas de los artículos 2º, 3º, 4º, 5º, 7º, 8º, 9º, 
10, 13, 14 y 15 con proposiciones avaladas, y los 
artículos 1º, 6º, 11, 12 y 16 como vienen en la 
ponencia.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión del articulado leído, continúa 
la discusión, anuncio que se va a cerrar. ¿Aprueban 
el articulado leído?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Falta por aprobar artículos nuevos; por favor, 

sírvase leerlos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Hay una proposición de artículo nuevo de Óscar 

Villamizar.
Artículo nuevo.
“Los objetivos y planes dispuestos en la presente 

ley no podrán afectar las zonas donde se desarrolla 
la actividad ganadera, ni podrá desplazar la 
actividad como consecuencia de su aplicación. El 
Gobierno nacional, a través de los Ministerios y 
entidades vinculadas en el comité de seguimiento a la 
recuperación de suelos con vocación de uso agrícola 
de que trata el artículo 8º, deberán garantizar que 
se respeten los derechos de los ganaderos, el uso del 
suelo y los derechos económicos que a este sector 
económico le corresponden”.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

En consideración el artículo nuevo leído, se 
abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrado. ¿Cómo vota la Plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Título y pregunta, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta.
Por el cual se establecen medidas para la 

recuperación de suelos con vocación de uso agrícola 
y se dictan otras disposiciones.

Y se le pregunta a la Plenaria.
¿Si es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la […]
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
En consideración del título y la pregunta, se 

abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrada. ¿Cómo vota la Plenaria?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Tiene la palabra el honorable Representante 

Octavio Cardona, que quiere agradecerle a la 
Plenaria por el apoyo.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León: 

Gracias, Presidente. Yo no puedo menos que 
decirle a esta Cámara de Representantes que en 
buena hora le entregan un instrumento legal al país, 
a partir del cual se puedan hacer todos los actos e 
inversiones necesarios para recuperar la capacidad 
productiva de suelos con vocación de uso agrícola 
que hoy por diferentes causas están perdidos, 
abandonados o inutilizados.

Un país que habla de seguridad alimentaria 
necesita este tipo de instrumentos y herramientas 
legales, para que las personas con más necesidades 
económicas y para que el país tenga la posibilidad 
del acceso a alimentos, en condiciones posibles 
desde lo económico, gracias a los congresistas de la 
Cámara de Representantes. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez:

Siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Tercero.
Proyecto de Ley número 222 de 2023 Cámara, 

mediante el cual se modifica la Ley 2079 de 2021 
de vivienda y se reconoce la vivienda palafítica y se 
dictan otras disposiciones.

Autor, Representante Orlando Castillo.
Ponente, Eduard Andrés Eduardo Forero.
La ponencia fue publicada en la Gaceta del 

Congreso número 1298 de 2023.
La ponencia para primer debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 332 de 2024.
La ponencia para segundo debate fue publicado 

en la Gaceta del Congreso número 705 de 2024.
Y aprobado en Comisión Séptima: abril 24 de 

2024. 
Anuncio, noviembre 18 de 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sírvase leer la proposición.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, este proyecto tiene dos impedimentos.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿De quién son?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Impedimentos del Representante Gerson 
Montaño y de la Representante María Eugenia 
Lopera.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Verifiquemos con ellos si ratifican el impedimento. 
Sí, sí, bueno, léalos, por favor, para someterlos a 
consideración.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Gerson Montaño presenta impedimento, toda 
vez que me puedo ver beneficiado directamente con 
los artículos que hacen parte del proyecto de ley en 
mención, lo cual me puede generar un conflicto de 
interés.

María Eugenia Lopera, en consideración a que 
tanto la suscrita como mi familia desarrollamos 
actividades agropecuarias y podemos resultar 
beneficiarios o perjudicados con dicho proyecto de 
ley, lo que me podría generar un posible conflicto 
de interés.

Presidente, han sido leídos los impedimentos.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Estamos verificando, doctor Jaime, porque al 

parecer van a radicar más impedimentos, un par de 
minutos.

Mientras llegan los otros impedimentos, les 
recuerdo a los voceros de las bancadas, que en el 
grupo de voceros puse una encuesta para decidir si 
sesionamos mañana o si sesionamos la otra semana, 
tres días para que los voceros les consulten a sus 
bancadas y definamos de una vez para la sesión. Me 
dice que la doctora Lopera que retire el impedimento 
de ella.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se retira el impedimento de María Eugenia 
Lopera.

Impedimentos no se está votando todavía, se están 
poniendo a consideración. Se retiró el impedimento 
de María Eugenia Lopera y estamos esperando del 
Representante Gerson Montaño.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Me dice el Representante Gerson que votemos 
el impedimento y al parecer no va a haber más 
impedimentos radicados, entonces abra el registro 
para votar el impedimento del Representante Gerson 
Montaño.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se cierra […] Se abre el registro para votar el 
impedimento del Representante Gerson Montaño. 
¿Cómo vota el ponente?
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Andrés Eduardo Forero Molina:

NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Andrés Forero, como ponente, vota NO;
Rico vota NO;
¿Quién está anotando?
Andrés Forero vota NO;
Rico vota NO;
Santiago Osorio vota NO;
Doctor Juan Carlos Wills, bienvenido. Juan 

Carlos Wills vota NO;
Ingrid Sogamoso vota NO;
Julio Roberto Salazar vota NO;
Castillo Orlando vota NO;
Juan Felipe Corzo vota NO;
Gabriel Parrado vota NO;
Holmes Echeverría vota NO;
Wilmer Carrillo vota NO;
Cristóbal Caicedo vota NO;
Carolina Arbeláez vota NO;
Luis Eduardo Díaz vota NO;
Ramiro Ricardo vota NO;
José Octavio Cardona vota SÍ;
Aljure vota NO;
Cristo vota NO;
Álvaro Londoño vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, vamos a suspender porque no vemos, 

¿falta alguno de ustedes por registrarse?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Luis Suárez vota NO;
German Rosso vota.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
No, lamentablemente, ya no sé qué hacer para 

sacar los proyectos de ustedes adelante, su colega. 
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Jorge Rodrigo Tobar vota NO.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Verifiquemos, Secretario, si tenemos el quórum 

necesario y si no levantamos la sesión.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Wilmer Castellanos vota NO.

Hernando González vota SÍ; corrijo. ¿Cómo vota 
Hernando González? Hernando González vota NO;

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

¿Está Pedro Suárez? Pedro Suárez ya votó, ¿qué 
hacemos?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Gabriel Becerra vota NO.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Me dicen que falta un congresista para registrar 

su voto; les pido a los auxiliares de recinto para ver 
si podemos avanzar con todos los proyectos que 
tenemos en el orden del día.

Doctor Jaime Rodríguez, ¿ya, ya votó? Sí, doctor 
Luis Miguel López, verifiquemos, Secretario, por 
favor; al parecer ya hay decisión de la Plenaria.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se retira el voto manual de Gabriel Parrado; votó 
de manera digital.

Se retira el voto manual de Holmes Echeverría; 
votó de manera digital.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Salazar.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Juan Pablo Salazar vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Sigue faltando un congresista; les ruego a 

los auxiliares de recinto para poder avanzar en la 
discusión de los proyectos. Jennifer Pedraza, listo, 
ya está Jennifer Pedraza.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Jennifer Pedraza vota NO;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Cierre el registro y anuncie el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se cierra el registro.
El resultado del siguiente:
Por el SÍ ha votado de manera manual el 

Representante José Octavio Cardona, 7 votos 
digitales por el SÍ, para un total de 8 votos por el SÍ.

Por el NO han votado de manera manual los 
siguientes representantes:

Andrés Forero.
Leonardo Rico. 
Santiago Osorio.
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Juan Carlos Wills. 
Ingrid Sogamoso.
Julio Roberto Salazar. 
Orlando Castillo.
Juan Felipe Corzo. 
Wilmer Carrillo.
Cristóbal Caicedo. 
Carolina Arbeláez. 
Luis Eduardo Díaz. 
Luis Ramiro Ricardo. 
William Aljure.
Jairo Humberto Cristo. 
Álvaro Londoño.
Luis Suárez.
Germán Rozo. 
Jorge Rodrigo Tovar. 
Wilmer Castellanos.
Hernando González. 
Gabriel Becerra.
Juan Pablo Salazar. 
Jennifer Pedraza.
Para un total de 24 votos manuales por el NO, 

62 votos digital…62 votos digitales por el NO, para 
un total de 86 votos por el NO, y ha sido negado el 
impedimento del Representante Gerson Montaño.

Publicación registro de votaciones

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Sírvase leer la proposición con que termina el 
informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición.
En virtud de la consideración anteriormente 

expuesta, solicitamos a la Honorable Plenaria de 
la Cámara de Representantes dar segundo debate al 
Proyecto de Ley número 222 de 2023 Cámara, 

Firma, Andrés Forero Molina.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión de la proposición con que 

termina el informe de ponencia, continúa, anuncio 
que se va a cerrar. 

¿Aprueban la proposición con que termina el 
informe de ponencia?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
El proyecto tiene siete artículos, Presidente.
Para el artículo 1º, tiene cuatro proposiciones 

avaladas.
Pedro Suárez incluye, especialmente en 

áreas fluviales y marítimas que han sido 
históricamente habilitadas por comunidades 
negras, afrodescendientes y palenqueras, estas 
viviendas estarán arriesgadas a las costumbres 
ancestrales a su territorio y adaptadas al clima y 
recursos naturales de la región, contribuyendo al 
fortalecimiento de la identidad cultural y la cohesión 
social de las comunidades afrocolombianas.

Incluye viviendas; en el parágrafo incluye, a fin 
de garantizar no solo la seguridad estructural de las 
viviendas, sino también el respeto y preservación de las 
costumbres, prácticas constructivas y tradicionales 
y tradiciones culturales de las comunidades negras, 
afrodescendientes y palenqueras; elimina, de que 
garanticen la seguridad social de sus moradores y 
el respeto a sus costumbres étnico ancestrales.

Elimina, y construida tradicionalmente por 
las comunidades negras, afrodescendientes y 
palenqueras, viviendas arraigadas a la costumbre y 
a su territorio y al clima.

Milene Jarava incluye, también en otros cuerpos 
de agua como ríos, ciénagas, lagunas o zona de 
inundación u otro tipo de territorio, pesqueras 
en donde se encuentren construidas este tipo de 
viviendas según el censo nacional.

Juan Espina. Parágrafo uno; incluye, evitando 
la construcción en áreas que afecten ecosistemas 
estratégicos, áreas protegidas o zonas de alta 
vulnerabilidad ambiental.

Lili Rodríguez incluye, parágrafo uno.
Las autoridades territoriales, en conjunto con la 

Unidad Nacional de Gestión de Riesgo de Desastre, 
realizarán seguimiento y evacuación y evaluación de 
la infraestructura de vivienda palafíticas existentes, 
con el fin de garantizar un buen estado su buen 
estado y funcionabilidad.

Para el artículo 2º, una proposición avalada por 
Milene Jarava, pesqueras en donde se encuentren 
construidas este tipo de viviendas según el censo 
nacional.

Para el artículo 3º, una proposición avalada 
incluye el municipio o distrito especial; elimina la 
ciudad, de este beneficio se excluirán las viviendas 
que se encuentren en la amenaza de alto alta de 
amenaza, alta, no urbanizable, alto riesgo y alto 
riesgo no mitigable.

Para el artículo 4º, dos proposiciones avaladas.
Milene Jarava incluye, o del territorio donde se 

construye.
Eduard Sarmiento incluye, y las tradiciones 

culturales del territorio donde se encuentren los 
asentamientos palafíticos.

Para el artículo 5º, dos proposiciones avaladas, 
habrá planes parciales para los asentamientos 
o barrios palafíticos, en aquellos municipios o 
distritos donde históricamente han sido han existido 
este tipo de viviendas; se deberá considerar criterios 
ambientales y de gestión del riesgo que garantice 
la protección de ecosistemas estratégicos y áreas 
protegidas en coordinación con las autoridades 
ambientales competentes.

Eduard Sarmiento incluye, y en concordancia de 
lo establecido por el Ministerio de Vivienda, según 
estipula en el primer artículo de la presente ley.

Para el artículo 6º, dos proposiciones avaladas.
Eduard Sarmiento incluye programas; elimina o, 

de; incluye para él.
Cathy Juvinao, para el artículo 6º, incluye las 

personas con ánimo de señor y dueño; elimina, los 
tenedores.

Para el artículo 1º y el artículo 2º, dos 
proposiciones de Eduard Sarmiento, quedan como 
constancia.

Para el artículo 1º, una proposición de Jennifer 
Pedraza, queda como constancia.

Una proposición de la Representante Dorina 
Hernández para el artículo 6º.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

¿La deja como constancia, doctora Dorina? 
Continuemos mientras […] sí.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición avalada de Dorina Hernández, 
incluye. 

Parágrafo.
Los programas de beneficio para la construcción 

y/o mejora de esta vivienda financiadas por el 
gobierno, tendrá un enfoque de género, dándole 
prevalencia a las comunidades indígenas y a las 
comunidades negras, afrodescendientes, raizales y 
palenqueras, para [...]; eso esa es para el artículo 
6º.

Han sido leídas las proposiciones avaladas, 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

En consideración, mientras les recuerdo que 
en unos instantes se hará la condecoración al gran 
deportista colombiano y boyacense Nairo Quintana, 
por iniciativa del Representante Wilmer Yair 
Castellanos, para que por favor nos acompañen, 
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Nairo Quintana, van a condecorarlo en este recinto 
apenas terminen la sesión.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Una proposición de Gerson Montaño, avalada; 
incluye, para el artículo 2º, individuales o colectivos, 
raizal, indígena, respectiva.

Presidente, a título de resumen, se pondría en 
consideración los artículos 1º, 2º, 3º, 4º, 5º, 6º con 
proposiciones avaladas, el artículo 7º como viene en 
la ponencia.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión, continúa la discusión. 
Anuncio que se va a cerrar.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Vamos a precisar que eso se incluye en la 
proposición de Gerson Montaño, para el artículo 2º; 
incluye, igual tratamiento se dará a aquellos predios 
ubicados en playas y zonas de bajamar de hábitat y 
desarrollo turístico, atendiendo lo establecido en la 
Ley 338 de 1997 y 1254 de 2011.

Ahora sí, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Consideración entonces, el articulado leído 

con las proposiciones leídas, se abre la discusión, 
continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrada. ¿Prueba en articulado leído?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Artículos nuevos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Hay dos proposiciones de artículos nuevos que 

no están avalados, quedan como constancia, de 
Eduard Sarmiento y una proposición de artículo 
nuevo avalada de Pedro Suárez, que incluye consulta 
previa y libre […] consulta previa libre e informada.

Listo, Presidente, ya hay proposición de artículo 
nuevo leído.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión del artículo nuevo; continúa, 
anuncio que se va a cerrar, queda cerrado. ¿Aprueban 
artículo nuevo?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Título y pregunta.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Título y pregunta.
Mediante el cual se modifica la Ley 2079 de 2021 

de vivienda y se reconoce la vivienda palafítica y se 
dictan otras disposiciones.

Se le pregunta a la Plenaria. 
¿Si es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la República?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión, continúa la discusión del 

título y la pregunta. Anuncio que se va a cerrar; 
queda cerrada. ¿Prueba en título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente punto del orden del día, Representante 

Orlando, para que agradezca a la Plenaria.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Orlando Castillo Advíncula:
Muchas gracias, señor Presidente. Agradecerle 

al ponente por este proyecto tan importante para 
Colombia, pero sobre todo, para la población que 
se encuentra asentada en los territorios palafíticos 
de Colombia.

Igualmente, agradecerle a la Plenaria; aspiramos 
a que este proyecto, que llegará a la Comisión de 
Senado y Plenaria de Senado, continúe su curso 
y muy pronto podamos darle una buena noticia a 
esta población que se encuentra asentada en dichos 
territorios.

Agradecerles a todos y a todas por permitir que 
este proyecto avance. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Siguiente proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Cuarto.
Proyecto de Ley número 376 de 2024 Cámara, 

por el cual se dejan exentos a los convenios 
solidarios de la junta de acción comunal del pago 
del gravamen a los movimientos financieros.

Firma, Wilder Escobar y otras firmas.
Fue publicado en la Gaceta del Congreso 

número 157 de 2024.
La ponencia para primer debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 516 de 2024.
La ponencia para segundo debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 888 de 2024. 
Aprobado en Comisión Tercera: mayo 21 de 

2024.
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Anuncio, noviembre 18 de 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Tenemos impedimentos del proyecto.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Sí, Presidente, hay dos impedimentos, Karen 

Manrique.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Karen Manrique se declara impedida para 

participar en el debate, pero no está en el debate, por 
lo tanto, no lo sometemos a consideración.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

John Jairo González.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Tampoco está el doctor González en la Plenaria, 

entonces no tendría ninguna dificultad, toda vez que 
no está en el recinto; sírvase leer la proposición con 
que termina el informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición.
En términos anteriores, rendimos ponencia 

positiva y solicitamos a los honorables miembros 
de la Plenaria de la Cámara dar segundo debate; 
firman, Wilmer Castellanos, Wilder Escobar, Carlos 
Arturo Vallejo, Bayardo, Gilberto Betancourt y 
Carlos Alberto Carreño.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se abre la discusión de la proposición con que 
termina el informe de ponencia; continúa, anuncio 
que se va a cerrar. ¿Aprueban la proposición con que 
termina el informe de ponencia, aprueban el informe 
o no lo aprueban, colegas?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Articulado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente.
El proyecto tiene 3 artículos; el artículo 2º tiene 

una proposición avalada de Juan Pablo Salazar, 
incluye los organismos de la acción comunal de 
primer y segundo grado; elimina juntas de.

Ha sido leído, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:

¿Aprueban articulado con la proposición leída y 
avalada?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Antes de aprobarla, permítame abrir la discusión 

y cerrarla; se cierra la discusión, se abre la discusión 
y se cierra la discusión. ¿Aprueban articulado?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Artículos nuevos?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
No tiene.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Título y pregunta, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título
Por medio del cual se dejan exentos a los 

convenios solidarios de las juntas de acción 
comunal del pago del gravamen a los movimientos 
financieros.

Y se le pregunta a la Plenaria, 
¿Si es su deseo que este proyecto siga su trámite 

y se convierta en ley de la República?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Se abre la discusión del título y la pregunta, 

continúa, anuncio que se va a cerrar, anuncio que se 
va a cerrar la discusión, queda cerrada. ¿Aprueban 
título y pregunta?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Tiene la palabra el autor y ponente doctor Wilder 

Escobar, para agradecer a la Plenaria el apoyo 
unánime a su iniciativa.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Wilder Iberson Escobar Ortiz:

Presidente, muchas gracias. Quiero agradecer de 
manera muy especial a esta Honorable Cámara de 
Representantes, a todos los colegas, por darle este 
apoyo decidido en segundo debate a este proyecto, 
que busca fortalecer las juntas de acción comunal 
y su trabajo sin ánimo de lucro en todo el territorio 
colombiano.
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Esperamos nosotros que, de esta manera, 
logrando volver exentos los convenios solidarios que 
firman con las entidades del Estado, de esta manera 
se pueda seguir impulsando el desarrollo en todo el 
territorio nacional que lideran estas comunidades 
organizadas, que tienen un único fin y es de llevar 
el desarrollo a todo el territorio con la ayuda del 
presupuesto del Estado colombiano.

Así que a todos mil y mil gracias y esperemos 
que este proyecto pueda seguir avanzando en el 
Senado de la República.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Gracias, representantes. Siguiente proyecto, 
doctor López […]

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Quinto.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Perdón, el doctor López ha pedido el uso de la 

palabra.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Luis Miguel López Aristizábal:
Presidente, con el mayor cariño y respeto y 

también, hasta pidiendo, pues, disculpas, obviamente, 
a mi colega y a los colegas. Por el siguiente proyecto 
de ley, yo en este proyecto tengo una proposición de 
archivo y yo sí quisiera sustentarla y quisiera que 
estuviera la presencia de la mayoría de la Plenaria, 
Presidente. Entonces, pues, en ese sentido y viendo, 
obviamente, que el recinto está ya cada vez menos 
concurrido.

Pues me voy en la obligación, Presidente, porque 
igualmente sí o sí vamos a llegar a ese momento en 
la proposición de archivo que propondría. Entonces, 
pues, preferiría pedir de una vez la verificación del 
quórum, para que luego pueda sustentar ante la 
presencia de todos los congresistas la proposición 
de archivo.

Qué pena ahí con mis colegas, con mi colega 
Triana, con Catherine, pero sí es una bandera que 
tengo, que es la defensa de la familia, y sí tengo la 
responsabilidad de hacerlo de manera correcta y con 
todos presentes.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Abra registro para verificar quórum, señor 
Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se abre el registro para verificación del quórum.
Está abierto registro.
Estamos verificando quórum, Presidente, listo. 

Presente, doctor Triana,
Luis Eduardo Díaz, presente.
Julio César Triana, presente,

Luz Pastrana, presente, 
Álvaro Londoño, presente, 
Andrés Felipe Jiménez, presente, 
William Aljure, presente, 
Vargas, presente, 
Gabriel Parrado, presente, 
Karyme Cotes, presente, 
Juan Carlos Vargas, presente, 
Delcy Isaza, presente, 
Elizabeth Jay-Pang, presente, 
Karyme Cotes, presente, sí, 
Andrés Forero, presente;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Damos la bienvenida muy especial al orgullo 

nacional y boyacense, Nairo Quintana, que se hace 
presente.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Lina María Garrido, presente;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
En el recinto de la Plenaria de la Cámara de 

Representantes.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Alirio Uribe, presente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, estamos en votación para verificar 

quórum. Le ruego, por favor, registrarse en la 
plataforma.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Wilmer Castellanos, presente;
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Becerra Jaime, el doctor Becerra. ¿Está?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Gabriel Becerra, presente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, les ruego, por favor, registrarse. Vemos 

que no hay quórum; vamos a hacer una cosa, 
suspendemos.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se suspende la votación.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Anunciamos y mantenemos el proyecto como 
primero en el orden del día, doctora Miranda; en la 
siguiente sesión, no hay quórum para debatir, mil 
excusas.

Tranquilo, doctor Triana, va de primero en el 
orden del día de la siguiente sesión; anunciemos los 
proyectos toda vez que hay quórum deliberatorio.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se van a anunciar dos proyectos más, Presidente, 
de acuerdo con la […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Se cita sesión Plenaria según los acuerdos con los 
voceros para el próximo martes. Vamos a sesionar 
tres días la próxima semana, fue lo que acordaron 
los colegas.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Vamos a agregar dos proyectos para anuncios.
Proyecto de Ley número 305 de 2023 Cámara, 

por el cual se eliminan impuestos aplicados a la 
gasolina y el ACPM.

Y, corregimos, el anuncio correcto es.
Proyecto de Ley número 383 de 2024 Cámara, 

por el cual se reconoce a la Universidad Tecnológica 
del Chocó como institución de educación superior.

Serían esos dos anuncios, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Listo, entonces anunciaron los proyectos, se 

levanta la sesión y se cita para el próximo martes a 
la 1 de la tarde.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Siendo la 1:40 de la tarde, se levanta la sesión 
plenaria de hoy y se convoca para el día martes, con 
las buenas tardes para todos.
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El Presidente.
JAIME RAÚL SALAMANCA TORRES

El Primer Vicepresidente,
JORGE RODRIGO TOVAR VÉLEZ

La Segunda Vicepresidente,
LINA MARÍA GARRIDO MARTÍN

El Secretario General,
JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA.

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
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